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ЗЛОБА ДНЯ

ДОЛЛАРОВАЯ ПАНИКА СПАЛА. КУДА ПОЙДЕТ РУБЛЬ?
Читайте 2-ю стр.

Город Рубежное, до 24 февраля находив-
шийся под контролем вооруженных сил Украины 
(ВСУ), теперь возвращен в состав Луганской 
народной республики. 19 марта комиссия во 
главе с первым заместителем министра ино-
странных дел ЛНР, руководителем проекта «Не 
забудем. Не простим» Анной Сорока посетили 
город с целью фиксации последствий военных 
преступлений ВСУ и оказания гуманитарной 
помощи мирным жителям. Корреспондент «МК» 
сопровождала их в этой поездке и вместе со 
всеми попала под украинский обстрел.

Читайте 2-ю стр.

СВОБОДНАЯ ТЕМА
Петр ШЕЛИЩ, председатель 
Союза потребителей России

Читайте 3-ю стр.

ОСТАВЬТЕ ЦЕНЫ 
НА СВОБОДЕ!

РУБЕЖНОЕ: МЕЖДУ ЖИЗНЬЮ 
И СМЕРТЬЮ

Жители освобожденного донбасского города 
рассказали корреспонденту «МК» 

о своих мытарствах

ЧТО В ЛОБ, ЧТО ПЛОМБА
Чем заменят ушедшие импортные препараты

Разговоры об импортной косме-
тике — это не только удел тех, кто 
оплакивает уход из России люксовых 
брендов. Ранее омбудсмен Ассоциа-
ции предпринимателей индустрии 
красоты Лялья Садыкова заявила, 
что цены на расходные материалы 
взлетели в среднем на 30–50% за 
последний месяц — речь идет о тех 

товарах, которые в принципе все еще 
можно купить. При этом порядка 70% 
поставщиков сейчас не отгружают 
продукцию — все поставлено на пау-
зу: перебои с поставками ощутили 
уже практически все игроки бьюти-
рынка. 

Читайте 3-ю стр.

Специальная военная операция на 
Украине продолжается почти месяц. 
На 24-й день операции российское во-
енное ведомство впервые в боевых 
условиях применило оружие, которого 
не имеет ни одна армия мира, — высоко-
точное гиперзвуковое оружие «Кинжал». 

Ракета стартовала с высотного носите-
ля — истребителя-перехватчика МиГ-
31. Целью удара стало крупное под-
земное хранилище ракет и бомб ВСУ 
в Ивано-Франковской области, где во 
времена СССР находился сверхзащи-
щенный арсенал для хранения ядерных 

зарядов, способный выдержать атом-
ную бомбардировку. Но удара ракетой 
«Кинжал», скорость которой в десять 
раз превышает скорость звука, супер-
защищенный склад не выдержал. 

Читайте 4-ю стр.

ПЕРВЫЕ «КИНЖАЛЬНЫЕ» УДАРЫ

Военный эксперт о борьбе 
с внедренной американцами 

сетецентрической тактикой украинских 
войск: «По ходу операции мы учимся»

ТУРЕЦКИЙ 
ПОБЕДИТЕЛЬ

Предсказывать дальнейшее развитие 
кризиса на Украине и вокруг Украины — рыть 
для себя «профессиональную могилу» как 
для аналитика. Ситуация слишком пластична, 
слишком текуча, слишком зависит от мил-
лионов случайных обстоятельств и эффекта 
наложения друг на друга миллионов челове-
ческих факторов. Однако из любого правила, 
как известно, есть исключения. Одна часть 
тех, кто выйдет (да что там, уже выходит) из 
украинского конфликта в ранге победите-
лей, четко ясна даже в данный момент. Это 
страны, которые, с одной стороны, приняли 
для себя принципиальное решение остаться 
над схваткой, а с другой — обладают доста-
точными ресурсами и запасом прочности 
для того, чтобы удержаться в этой позиции, 
несмотря на мощное давление извне. Самым 
ярким примером таких государств является 
Турция. 

Начав писать этот текст, я очень удачно 
натолкнулся в социальных сетях на изрече-
ние культового бразильского писателя Пауло 
Коэльо: «Абсолютной свободы не существует. 
Есть лишь свобода выбора. А сделав выбор, 
ты становишься заложником своего решения». 
Узко, однако, они мыслят в Бразилии (и, если 
вы поймете мой намек, не только в Бразилии). 
Можно сделать выбор в пользу того, чтобы 
не делать выбор, и в результате получить в 
качестве приятного бонуса почти абсолютную 
политическую свободу.

Читайте 2-ю стр.

БЛОКИРОВКА СОЦСЕТЕЙ ЛИШИЛА 
РОССИЙСКИХ СПОРТСМЕНОВ ВОЗМОЖНОСТИ 
ЗАРАБАТЫВАТЬ НА СВОЕЙ ПОПУЛЯРНОСТИ
У серебряной призерши Пекинской олимпиады 
Александры Трусовой всего 
135 тысяч подписчиков 
в ее личном телеграм-канале

Эвакуация 
мирных жителей.

У ИВАНТЕЕВСКОГО КЕДРА НАШЛИСЬ 
КИТАЙСКИЕ ПРЕДКИ

Результатом многолет-
ней работы поделились 
специалисты Ивантеев-
ского лесопитомника — 
им удалось вывести сорт 
подмосковного кедра. Си-
бирское дерево, которому 
климат средней полосы до 
сих пор не слишком под-
ходил, теперь адаптиро-
валось к переменчивой по-
годе: умеренным зимам и 
грозовым веснам. 

Как стало известно «МК», 
научные эксперименты по 
выведению особой породы 
хвойного дерева начались 

в питомниках еще в 40-е 
годы прошлого столетия. 
Однако на рубеже веков 
работа приостановилась. 
Лишь совсем недавно 
дендрологами был дан 
новый старт изысканиям 
их предшественников. 
Работа закипела с новой 
силой, когда эксперимен-
таторы получили семена 
кедровой китайской со-
сны, выросшей из семеч-
ка, привезенного полвека 
назад в питомник с Даль-
невосточной опытной 
станции. Из этих семян 
получилось 160 сеянцев; 
их растили в разной по 
составу почве и в разных 
условиях освещенности. 
В итоге специалисты вы-
вели свою формулу, при 
которой подмосковный 
кедр будет идеально себя 
чувствовать. В отличие от 
своего сибирского собрата 
он может расти не только 
на влажных супесчаных, но 
и на суглинистых почвах. 
Он более терпим к избытку 

азота и не столь требова-
телен к калию. «Полностью 
реализовать свой биоло-
гический потенциал под-
московный кедр может 
только на просторе, при 
хорошей освещенности 
кроны, — уточнили в ле-
сопитомнике. — В лесах 
он не потерпит тесного со-
седства с елями. А из-за 
того, что растет он очень 
медленно, его могут очень 
быстро вытеснить само-
севы конкурирующих дре-
весных пород, например 
березы. Вот почему посад-
ка кедровых рощ в Подмо-
сковье потребует больших 
усилий. Ухаживать за эти-
ми посадками потребуется 
долгие годы». 

В ближайшее время 
лесопитомник включит в 
свой производственный 
план массовое размноже-
ние и выращивание под-
московного кедра. Не ис-
ключено, что однажды это 
дерево сможет стать даже 
символом региона. 

ПОМОЩНИКА КОСМОНАВТОВ СДАЛИ В ПОЛИЦИЮ
ЗА ЧРЕЗМЕРНОЕ РЫЦАРСТВО

Уголовное дело в отно-
шении инженера Центра 
подготовки космонавтов 
им. Гагарина возбудили 
правоохранительные ор-
ганы. 36-летний сотрудник 
знаменитого ЦПК, обслу-
живавший комплекс тре-
нажеров для орбитальной 
станции, изготовил и хра-
нил на работе самодель-
ное оружие. А выдала его 
любимая девушка!

Как стало известно «МК», 
коварная особа проявила 
свой дурной нрав дважды. 

Сначала она «раскрутила» 
инженера на деньги — по-
просила взаймы крупную 
сумму. Служащий ЦПК 
распотрошил заначку 
своего отца, заслужен-
ного сотрудника того же 
предприятия, который в 
последние годы был при-
кован к постели. Когда же 
наступило время уплаты 
долга, девушка расска-
зала слезную историю о 
том, что некие злоумыш-
ленники похитили у нее 
все деньги. Ее друг, как 

истинный рыцарь, выразил 
решительное намерение 
разобраться с негодяями. 
Более того, он рассказал, 
что хранит на работе ору-
жие и намерен пустить его 
в ход, чтобы злодеи верну-
ли украденную сумму.

Барышня восприняла 
угрозу всерьез. И не на-
шла ничего лучше, как 
сообщить о намерени-
ях кавалера в полицию. 
Стражи порядка нагряну-
ли в кабинет к инженеру и 
действительно изъяли там 

ряд подозрительных пред-
метов. Среди них оказа-
лись конденсаторная под-
рывная машинка, пусковые 
устройства «сигнал охотни-
ка», а также самодельное 
стреляющее устройство, 
из которого вполне можно 
убить человека.

Сотрудника ЦПК сразу 
же задержали. После про-
ведения экспертизы было 
возбуждено уголовное 
дело по статье 223, часть 
1, УК «Незаконное изготов-
ление боеприпасов».

ОБЖАЛОВАТЬ «ПИСЬМА СЧАСТЬЯ» 
РАЗРЕШАТ ДИСТАНЦИОННО?

Новый формат обжало-
вания штрафов с дорож-
ных камер предложил су-
дебный департамент при 
Верховном суде. «Пись-
мо счастья» можно будет 
опротестовать через суд, 
отправив все докумен-
ты в электронном виде. 
Судебный департамент 
внес очень актуальные с 
учетом пандемии поправки 
в свой «Порядок подачи в 
федеральные суды общей 
юрисдикции документов в 
электронном виде».

По правилам КоАП штраф 
за нарушение ПДД, «назна-
ченный» автоматической 
видеокамерой, можно 
обжаловать через портал 
Госуслуг. Также закон гово-
рит, что жалобу на «письмо 
счастья» можно подать в 
виде электронного доку-
мента в суд, но только если 
у Фемиды есть техническая 
возможность эту жалобу в 
таком формате принять. 
Действующий порядок по-
дачи в суды электронных 

документов ничего о та-
кой возможности не гово-
рит. Он предусматривает 
отправку через сайт ГАС 
«Правосудие» только доку-
ментов в рамках граждан-
ского процесса, уголовных 
дел и административного 
искового производства. 
Если поправки суддепа бу-
дут приняты, оштрафован-
ные водители также смогут 
воспользоваться удобным 
сервисом. Для этого пра-
вила дополняются новым 
разделом. Обвиняемому 
в нарушении ПДД автомо-
билисту придется только 
создать личный кабинет в 
ГАС «Правосудие» и обза-
вестись электронной под-
писью — простой или уси-
ленной. Жалобу и другие 
документы можно будет 
направить в виде сканов. 
Как говорится в документе, 
жалобы в таком формате 
водители смогут подать 
в районные, городские и 
межрайонные, а также гар-
низонные военные суды.

КАБАНЫ УСПЕЛИ НАСЛЕДИТЬ В СТОЛИЧНЫХ ЛЕСАХ
Специалисты по изуче-

нию окружающей среды 
подвели итог наблюдений 
за животными, которых 
встречали прошедшей 
зимой на природных тер-
риториях Москвы. Они 
зафиксировали около 60 
видов животных, причем 
более 20 из них занесены в 
Красную книгу Москвы.

Как удалось выяснить 
«МК», количество зве-
рей и птиц, выявленных 
во время наблюдений в 
столичных лесах и пар-
ках, увеличилось по срав-
нению с прошлогодним 
сезоном. По словам 
специалистов, это сви-
детельствует о том, что 
качество среды обитания 
диких животных улучши-
лось. Для комфортной 
жизни представителей 
мира фауны нужна до-
статочная кормовая база, 
места для укрытия и охо-
ты и отсутствие фактора 

беспокойства со стороны 
двуногих. 

Самым многочисленным 
видом птиц в этом году 
традиционно стала утка-
кряква — биологи насчи-
тали 8743 особи. А среди 
зверей первое место по са-
мым частым встречам за-
няла обыкновенная белка 
— их зафиксировано 147.

Из животных, занесен-
ных в Красную книгу Мо-
сквы, на глаза специали-
стам попались заяц-русак, 
средний пестрый и седой 
дятел, лысуха, горностай, 
длиннохвостая неясыть, 
лесная куница, заяц-беляк, 
желна и другие. Кроме 
того, в зимней столице за-
метили утку-мандаринку — 
этот вид занесен в Красную 
книгу РФ. В Битцевском 
лесу наблюдатели зафик-
сировали следы кабана — 
они стали самой крупной 
находкой. В природно-
историческом парке 

«Кузьминки-Люблино» 
встретили горностая. В 
парке «Москворецкий», за-
казниках «Тропаревский» 
и «Теплый стан» — зайца-
русака. Прошлой зимой 
москвичи могли полюбо-
ваться лаской — ее видели 
в парке «Москворецкий», а 
также в заказниках «Юж-
ное Бутово», «Зеленоград-
ский» и др. 

Кроме того, на всех при-
родных территориях сто-
лицы, подведомственных 
«Мосприроде», были об-
наружены следы лисицы, 
бурозубки обыкновенной, 
лесной и полевой мыши и 
белки. 

ДАЧНИКАМ ПООБЕЩАЛИ 
НЕБЫВАЛЫЙ УРОЖАЙ ЯБЛОК

Небывалый урожай ягод, 
фруктов и овощей пред-
сказывают в этом году 
специалисты Тимирязев-
ской сельхозакадемии. 
Дачников порадует изоби-
лие смородины, малины, 
яблок, картофеля, капусты 
и других культур. Этому по-
способствовала длинная 
снежная зима.

Как рассказал «МК» глав-
ный агроном сельхозака-
демии Владимир Викулов, 
обильные снежные осадки 
обеспечили хороший за-
пас влаги в почве. А это 
послужит гарантией хоро-
шего урожая большинства 
культур, особенно много-
летних. Даже если весна 
будет сухой, что в столице 
и области случается регу-
лярно, то обильно увлаж-
ненная сугробами почва 
позволит растениям пере-
жить отсутствие дождей 
без особых потерь.

По прогнозам, хороший 
урожай дадут все наши 
плодовые культуры, глав-
ным образом яблоки. Так 
что москвичей будет ожи-
дать настоящий яблочный 

бум. Однозначно пора-
дует количеством ягод 
смородина. А вот урожай 
клубники больше зави-
сит от весенней погоды и 
ухода. Корневая система 
этой ягоды поверхност-
ная, и количество снега, 
выпавшего зимой, на ее 
всходы особого влияния 
не окажет. 

Специалисты рекомен-
дуют не убирать остав-
шийся снежный покров 
с огородов и дать ему 
растаять естественным 
образом. Тем более это 
произойдет в ближайшие 
недели. Правда, эта ре-
комендация не касается 
садовых участков, рас-
положенных в низинах. 
Их владельцам следует 
набюдать за количеством 
застоявшейся воды и быть 
готовыми самостоятельно 
избавляться от так назы-
ваемой весенней верхо-
водки. Если подтопления 
задержатся больше чем 
на две недели, это может 
негативно сказаться на 
корневой системе много-
летних культур. 

АВТОВЛАДЕЛЬЦА ЗАСТРЕЛИЛИ 
ВО ВРЕМЯ ОБМЫВАНИЯ МАШИНЫ 

В РЕСТОРАНЕ
Поисками убийцы уро-

женца Грузии, который в 
ночь на 20 марта отмечал 
в столичном ресторане по-
купку подержанного авто-
мобиля, заняты столичные 
стражи порядка. 

Как стало известно «МК», 
ЧП в питейном заведении, 
расположенном на втором 
этаже торгового центра на 
улице Рудневка, случилось 
около 4.00.

С вечера субботы здесь 
гуляли две компании: в 
одном конце банкетного 
зала два уроженца Даге-
стана и их русский при-
ятель лакомились шаш-
лыком под черный ром и 
водку; в другом — обмы-
вали купленную «Шкоду» 
четверо гостей из Грузии и 
их русский приятель. 

Поначалу обе компании 
вели себя очень культур-
но. Уроженцы Грузии на-
крыли богатый стол — по 
три порции шашлыка на 
человека, салаты, хо-
лодные закуски, морс 
и минералка, — а также 
купили водку в близлежа-
щем магазине. Мужчины 
периодически выходили 
курить, забирая с собой 
кожаные сумки, наби-
тые деньгами. Наличные 
были у них и в карманах. В 
частности, только чаевые 

официантке составили 4 
тысячи рублей. 

Гости были вежливы. 
Один из них выходил на 
танцпол потанцевать. Его 
грузинские приятели в это 
время разговаривали. 

Русско-дагестанская 
компания также зареко-
мендовала себя хорошо. 
Они по-джентльменски 
оплатили рыбу и кофе 
пенсионеру за соседним 
столиком. 

После полуночи гулянье 
продолжилось. Дагестан-
цы принесли еще вина. 

В четвертом часу ночи 
один мужчина из грузин-
ской компании позвонил 
жене и сообщил, что на 
них напали и избивают. А 
их 50-летнего друга, вла-
дельца «Шкоды», застре-
лили. Другой мужчина из 
их компании с огнестрель-
ным ранением плеча был 
доставлен в больницу. 

Позже сотрудники за-
ведения сообщили стра-
жам порядка, что один из 
дагестанцев застрелил 
уроженца Грузии, причем 
основные события прои-
зошли уже на улице. Там же 
находилось тело погибше-
го, возле которого плакали 
друзья. Злоумышленник 
же к приезду блюстителей 
закона убежал. 

ПРОГРАММИСТ СПРЯТАЛ В СЕБЕ 
ШАРИКОВУЮ РУЧКУ 

В ЗНАК ПРОТЕСТА
Авторучку из тела IT-

специалиста иностранной 
компании пришлось извле-
кать подмосковным вра-
чам. В последнее время 
мужчина сильно пережи-
вал, что из-за ухода фирмы 
с российского рынка он мо-
жет потерять работу. 

Как стало известно «МК», 
12 марта 29-летний про-
граммист обратился за 
медпомощью в частную 
клинику. Там не смогли из-
влечь авторучку из прямой 
кишки. Мужчине пришлось 
ложиться в больницу, где 
с проблемой справились 
на раз-два. Врачам он по-
яснил, что предмет поме-
стил самостоятельно, но 
не понимает, почему он 
застрял.

Родственники связыва-
ют пикантный инцидент с 

излишними переживания-
ми мужчины по поводу ра-
боты. Недавно специалист 
узнал, что его компания в 
ближайшее время уйдет 
с рынка. В последнее 
время программист тру-
дился удаленно из дома, 
где проживал с младшим 
родственником. Некото-
рое время назад мужчина 
пытался создать семью. 
Он встречался с девушкой 
и даже отдавал ей свою 
зарплату. В конце прошло-
го года компьютерщик по-
терял работу, и ветреная 
особа тут же его бросила. 

А недавно программист 
встретил новую пассию. 
Девушка сразу же пригла-
сила в его квартиру компа-
нию друзей, что не понра-
вилось родным мужчины. 
И он вновь остался один. 

telegram:@mk_srochno
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Целью удара стало крупное подземное 
хранилище ракет и бомб ВСУ 
в Ивано-Франковской области.

 Истребитель-перехватчик МиГ-31 
с  гиперзвуковой ракетой «Кинжал».

 ВСТАВАЙ, 
СТРАНА НАУЧНАЯ!

Президент РАН Александр Сергеев: 
«Пришло время, когда мы должны 

сами для себя создавать все 
по максимуму»

Технологическая изоляция, в которой оказалась наша 
страна в результате наложенных со стороны Запада санк-
ций, поставила российских ученых перед необходимостью 
срочно создавать необходимое промышленности и меди-
цине оборудование, возрождать семенные и племенные 
хозяйства. Практически за два-три года мы должны теперь 
создать и внедрить такой объем самого необходимого 
стране, какой она должна была внедрять последние 30 
лет. О том, чем может ответить на это наша наука, мы 
поговорили с президентом Российской академии наук 
Александром Сергеевым. 

Читайте 6-ю стр.
 

Президент РАН 
Александр Сергеев.
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Ну что же, дорогие власти Российской 
Федерации, вы долго рассказывали нам, что 
мы в одной лодке, и вот теперь, уже на деле, 
добро пожаловать на борт. Наконец увидите, 
что вы тут наделали. Так что вперед — кто за 
весла, кто просмоленной паклей пробоины 
затыкать. Сбежать на красивые яхты уже не 
получится, арестованы они. Единственный 
выход выжить вместе с нами — начать эффек-
тивно работать.

Что касается украинской операции, то на 
прошедшей неделе произошли очень важные 
изменения в тактике. Армия России ярко и 
громко заявила геополитическим противни-
кам: не суйтесь на Украину! Сначала ракетным 
ударом был уничтожен Яворовский полигон во 
Львовской области, где ВСУ обучали добро-
вольцев из других стран. Были уничтожены под 
две сотни иностранных наемников и крупная 
партия вооружения. Затем «Калибры» сров-
няли с землей центр подготовки украинских 
сил специальной операции под Житомиром 
— там базировались иностранные наемники. 
Ничего не мешает точно так же уничтожать и 
расположения личного состава ВСУ. Но Россия 
этого не делает. И это тоже четкий сигнал. Пока 
большим вопросом остается штурм городов. 
Накрывать их огненным валом, а уже потом 
заходить, судя по всему, не будут — слишком 
велики будут потери среди мирных жителей. 
Заходить без артподготовки — терять свой 
спецназ. Впрочем, пусть эту проблему решают 
военные спецы. На них, теперь это уже оконча-
тельно очевидно, всегда можно положиться.

Чего не скажешь об «эффективных менед-
жерах», крепко засевших в министерствах, бес-
численных госкорпорациях и прочих бюджетных 
прослойках между государственными деньгами 
и производством. И для эффективной, без ка-
вычек, работы власти придется основательно, 
а не точечно, как раньше, почистить свои ряды 
от прозападных деятелей и казнокрадов. Не-
который оптимизм внушает то, что процесс, 
похоже, запущен и потихоньку пошел. На не-
деле с нами расстался глава фонда «Сколково» 
и бывший вице-премьер Дворкович.

С осторожным оптимизмом можно смо-
треть и на первые попытки возрождения отече-
ственного авиапрома. Вице-премьер Борисов, 
например, заговорил о возобновлении произ-
водства «Ил-96» и «Ту-204/214». Именно на при-
мере авиапрома будет видно, всерьез ли бе-
рутся власти за строительство и обустройство 
страны. Потому что во главе этого процесса 
должны встать люди с другой ментальностью. 
Мыслящие не финансовыми потоками (что 
было все эти годы основой экономическо-
го устройства и привело промышленность к 
краху), а совсем другими, вещественными 
категориями — освоенными территориями, 
заводами, производственными площадями, 

оборудованием, станками. Мало сказать «мы 
возобновляем производство и даем на это вот 
столько денег». Не на чем его возобновлять: 
нет заводов, нет станков, нет рабочих рук — 
голое поле у нас, поросшее бурьяном, вместо 
авиапрома. И виноваты в этом в том числе те, 
кто до сих пор сидит в высоких кабинетах и от 
кого зависит это самое возрождение. А нужны 
новые менеджеры, заточенные под реинду-
стриализацию, считающие конечной целью не 
свой процент от бюджетного потока, а число 
построенных предприятий и количество вы-
пущенной для страны продукции.

А факт в том, что все это возможно. Пусть 
пока будет получаться что-то не такое краси-
вое, блестящее и современное, как на Западе. 
Но вопрос завоевания западных рынков от-
пал сам собой. А вопрос выживания страны, 
наоборот, стал главным. И вот, пожалуйста, 
пример правильного взаимодействия властей 
и бизнеса. Уже с этого месяца крупнейший в 
стране производитель грузовиков переходит 
полностью на отечественные комплектующие. 
Наиболее востребованная линейка лоукост-
грузовиков будет оснащаться двигателями, 
коробками передач и топливной аппаратурой, 
произведенными в России. Но чтобы это стало 
возможным, правительство тоже сделало шаг 
навстречу — снижает требования техрегламен-
та по выбросам: «Евро-5» временно не будет 
обязательным. А через годик производство, 
может, до него и подтянется.

Еще важный момент — хватит уже огля-
дываться на западных партнеров, рассуждать, 
как там они отнесутся к нашим действиям. Они, 
уходя отсюда, свой выбор сделали. Наша оче-
редь. В Москве рядом с закрывшимися ресто-
ранами быстрого питания уже стоят фудтраки 
с отечественными бургерами. А в Сибири эти 
рестораны и не закрывались вовсе — местные 
хозяева продолжают работать. Другой сети 
— «Бургер Кингу» — не дали закрыться рос-
сийские акционеры, у которых просто больше 

доля акций. Все должно быть жестко в интере-
сах народа: не хотите здесь работать — будут 
внешнее управление и национализация.

Кстати, в мелочах видно, что правитель-
ство расшевеливается: идет оперативное 
реагирование даже на мелкие проблемы, 
типа недостатка чековой ленты. За невыдачу 
бумажных чеков не будут штрафовать. Реша-
ются и вопросы с сертификацией импортной 
продукции, которая носила явно избыточный 
характер.

И очень хочется верить Лаврову, который 
на неделе сказал, что «те меры, которые раз-
рабатываются и внедряются президентом и 
правительством, — лишь начало корректировки 
экономического курса России». Эта корректи-
ровка не просто назрела. Она жизненно необ-
ходима. Или она произойдет, или будет крах.

Пробоины у нас не только в экономике — 
во всем зияют дыры или завелась плесень. 
Но то, о чем мы годами твердили, наконец 
начинает воплощаться. Вот, например, Миноб-
рнауки приняло решение о введении в России 
единого (!) обязательного курса истории для 
всех студентов, в том числе из отраслевых 
и творческих вузов. Одновременно создан 
экспертный совет, который займется выяв-
лением ошибок, неточностей и искажений в 
учебно-методической литературе по истории. 
Конечно, пройдут годы, прежде чем это даст 
эффект. Но без исправления системы образо-
вания, чистки ее от русофобов и русофобских 
методичек, можно просто не делать вообще 
ничего — толку не будет.

Государство наконец должно стать раз-
борчивым работодателем: перестать платить 
(в любой форме — будь то гранты, или льготы, 
или эфирное время) тем, кто государству гадит. 
Это несложно: Россия и правда очищается, 
и паразиты теперь все на виду, улепетывают 
подальше.

Вот их-то точно можно оставить за бортом 
нашей общей лодки.
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Рубежное не просто очередной 
освобожденный город, это стра-
тегически важный населенный 
пункт. Ведь за ним расположены 

города Лисичанск и Северодонецк, где скон-
центрированы оставшиеся силы национали-
стических формирований Украины.

Несмотря на то что официально Рубежное 
уже освобожден от украинской власти, обста-
новка здесь крайне неспокойная. Обстрелы 
со стороны ВСУ не смолкают ни на минуту, 
и мирные жители вынуждены вот уже почти 
месяц жить в бомбоубежищах. Силами народ-
ной милиции ЛНР людям уже начали оказывать 
гуманитарную помощь.

Полуразрушенные дома, выбитые стекла, 
брошенные машины со следами пуль. Отсту-
пая, украинские вооруженные формирования 
нещадно били по мирному сектору. Без нужды 
люди стараются не выходить из укрытий, ведь 
обстрелы продолжаются и сейчас. Человече-
ские тела так и остаются лежать на улицах.

Ме с т на я ж и те льниц а Тат ьяна 
рассказывает:

— Обстрелы начались с 24 февраля, 
но первые два дня было еще более-менее 
терпимо. С 26-го мы не вылезаем из подвала. 
Вместе с жильцами соседних домов прячемся 
в подвале школы, который оборудовали на-
спех. Ведь никто из нас даже предположить 
не мог, что в наши дома может прийти такое 
горе. Очень страшно. Но мы верим, что скоро 
все это закончится...

Женщина рассказывает, что выживать при-
ходится в нечеловеческих условиях. Ни света, 

ни тепла, ни продуктов у людей нет. Все запасы, 
которые под обстрелами жители Рубежного 
смогли вынести из своих квартир, давно за-
кончились. Воды тоже нет, поэтому приходится 
растапливать снег. Старики и маленькие дети 
уже буквально на грани, многие от постоян-
ного переохлаждения начинают заболевать. 
Но даже самые простые лекарства взять тоже 
неоткуда.

Возле здания школы ни души. На металли-
ческих дверях на листке формата А4 жирным 
шрифтом надпись «МЕСТ НЕТ». Услышав звук 
подъезжающих машин, люди осторожно на-
чинают выходить на улицу.

— Сынок, а вы хлебушка привезли? — 
дрожащим голосом обращается к военным 

худенькая старушка.
Вереницей люди начинают подтягиваться 

к машинам. Женщины с малышами на руках, 
ребятишки, старики. Военные сейчас их по-
следняя надежда.

— Нам вчера военные принесли немного 
мяса, — рассказывает Анна, одна из местных 
жительниц. — Спасибо им огромное, мы хоть 
смогли детям суп сварить.

Люди просто умоляют вывезти их в спокой-
ное место. Говорят, что даже у самых стойких 
заканчиваются силы.

— Там попадание прямое в дом, — крик 
бегущего по направлению к школе мужчины 
заставляет всех обернуться.

Жители, забыв про раздачу продуктов, 
с ужасом кидаются к нему с расспросами. Кто-
то заливается слезами. Ведь у многих род-
ственники остались в квартирах, не захотев 
переселяться в убежища.

Обстрелы слышатся все громче и ближе, 
люди со страхом в глазах спешат обратно в под-
вал. Оставаться на улице небезопасно, и мы 
тоже перемещаемся в подземелье. Без сноров-
ки в кромешной темноте спуститься непросто. 
Места на самодельных лежанках не хватает, 
и часть людей просто сидят на ступеньках.

— Мы здесь находимся по острой необхо-
димости, потому что квадрат школы обстрели-
вают 122-миллиметровыми снарядами, — ком-
ментирует происходящее Анна Сорока.

Как поясняет замминистра, это не просто 

гуманитарная катастрофа. Украинская армия 
полностью блокирует выход из города мирных 
жителей. Никаких моральных правил для них 
просто нет. Временное затишье дает возмож-
ность эвакуации. Разместить всех желающих 
в имеющиеся транспортные средства просто 
невозможно: машин всего три, а людей десятки, 
если не сотни. Поэтому первыми покидают го-
род женщины и дети. Родные люди со слезами 
прощаются друг с другом.

— Бабулечка, я без тебя никуда не поеду, — 
заходится плачем девочка лет десяти, обнимая 
пожилую женщину.

Бабушка как может успокаивает 
ребенка.

— Я скоро к вам приеду, — утирая слезы, 
целует она малышку.

— Нет, нет, не приедешь, — не успокаивает-
ся девочка. — Мама, я без бабушки не поеду.

Молодая женщина обнимает мать и при-
жимает к себе дочку. Сердце рвется на части 
от таких сцен.

Молодой мужчина, помогая жене с ма-
леньким сыном разместиться в машине, как 
может успокаивает обоих. Годовалый малыш, 
будто все понимая, тянет к отцу ручки.

— Главное, чтобы вы были в безопасности. 
А со мной все будет хорошо, — обещает глава 
семейства.

Прощание затягивается, а уезжать надо как 
можно быстрее. Разрывы вновь все ближе.

— Быстрее, быстрее рассаживаемся. Мед-
лить некогда, — подгоняет военный. — Надо 
проскочить.

— Вы же вернетесь за нами? — еле 
слышно, с надеждой в голосе, обращается 
к военному пожилая женщина. Две малень-
ких смешных собачонки, пришедшие с ней, 
не переставая вилять хвостиками, крутятся 
между ног уезжающих.

— Вернемся, мать, вернемся, — успокаи-
вает ее офицер.

Машины по одной начинают трогаться. 
Ехать колонной опасно. Слишком заметная 
для ВСУ цель, объясняют военнослужащие 
народной милиции. По городу передвигаемся 
максимально быстро. В салоне машины царит 
гробовая тишина, лишь только годовалый ка-
рапуз продолжает всхлипывать, игнорируя 
попытки матери его успокоить. Напряжение 
спало лишь на въезде в Варваровку, это сле-
дующий населенный пункт после Рубежного 
по направлению к Луганску. Ситуация там 
в разы спокойнее. Село находится под кон-
тролем бойцов Чеченской республики.

Спустя час мы въезжаем в Старобельск. 
Здесь сейчас расположен лагерь МЧС для 

временного приема эвакуированных. Алексей 
Фирсов, сотрудник МЧС Луганской народной 
республики, поясняет, что пункт временного 
приема и обогрева вынужденных беженцев 
с территорий, где сейчас ведутся боевые дей-
ствия, начал свою работу 15 марта.

— За четыре дня через наш пункт прошло 
уже более пятисот человек. Здесь люди получа-
ют медицинскую помощь и горячую еду, также 
им выдаются средства личной гигиены и теплая 
одежда. Многие, покидая родные дома, были 
лишены возможности взять элементарные 
вещи первой необходимости.

Спасатель поясняет, что для желающих 
остаться находят места для расселения по-
близости. Тем же, кто хочет поехать дальше, 
в Луганск, помогают с транспортом.

■ ■ ■
Много слез и много горя выпало на долю 

этих людей. Но, несмотря на весь ужас пере-
житого, они уверенно заявляют: «Мы знаем, 
что эти перемены к лучшему. А дома… Ну что 
дома? Их мы отстроим, лишь бы больше не было 
войны».

Лина КОРСАК, Рубежное, ЛНР.
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Рубль преодолел притяжение 
черной геополитической дыры и 
пошел в рост. На первый взгляд, это 
произошло парадоксальным об-
разом, вопреки массе негативных 
обстоятельств. Однако отечествен-
ной валюте есть на что опереться: 
например, ее поддержала новость 
о том, что Минфин расплатился по 
купону еврооблигаций с иностран-
ными держателями этих бумаг. Это 
событие резко снизило вероятность 
присвоения России дефолтного 
рейтинга. 

К концу третьей недели марта рубль 
смог заметно укрепиться. В пятницу, 18 мар-
та, курс рубля по отношению к доллару до-
шел на бирже до отметки в 104,2, а к евро — 
до 113,4. Ранее, на протяжении шести дней 
подряд он уверенно шел по восходящей. В 
«черную среду», 9 марта, рыночный курс 
российской валюты достиг исторического 
минимума в 120 за доллар (после шести 
сессий непрерывного снижения), а затем 
ему удалось оттолкнуться от этого «дна». И 
сейчас, по оценкам аналитиков, у рубля есть 
неплохие шансы продолжить рост. 

«Во-первых, рубль укрепляется по той 
причине, что масштабы торгов существен-
но уменьшились из-за ограничений ЦБ и 
Мосбиржи, — поясняет частный инвестор 
Федор Сидоров. — Во-вторых, санкционная 
риторика пошла на спад, по сравнению с 
ситуацией неделей ранее. В-третьих, сра-
ботали экстренные меры, предпринятые 
правительством и Центробанком: удалось 
не допустить массовой ажиотажной скупки 
населением наличных долларов и евро, дей-
ствует распоряжение о продаже 80% валют-
ной выручки для компаний-экспортеров». 

«Шторм на российском финансовом 
рынке не утихает, а в условиях жестокой 
качки ситуация меняется молниеносно, — 
рассуждает старший аналитик компании 
Esperio Антон Быков. — Обстоятельства, 
вызвавшие 50-процентное падение курса 
рубля в конце февраля, никуда не исчезли, 
они по-прежнему бушуют за бортом корабля 
нашей финансовой системы. Спецоперация 
на Украине продолжается, «ядерные» санк-
ции введены. Впрочем, благодаря усилиям 
ЦБ и Правительства РФ нашему кораблю 
удалось не перевернуться». 

Повысив ключевую ставку до 20%, при-
нудив экспортеров продавать 80% валютной 
выручки и ограничив движение капитала, ко-
рабль спустил паруса, стал носом на волны 
и задраил все люки. Но расслабляться явно 
рано, предупреждает Быков: все сейчас за-
висит от событий на Украине и дальнейших 
действий Запада. Во второй половине года 
Россия может испытать макроэкономиче-
ское потрясение такой силы (связанное с 
накопительным эффектом санкций), что 
курс рубля вернется к минимумам марта в 
120–125 за доллар. 

Противоположной точки зрения при-
держивается профессор Финансового уни-
верситета при Правительстве РФ Алексей 
Зубец. Согласно его прогнозу, доллар в 
первой половине года будет стоить 90–100 
рублей, а во второй — 80-90 рублей. «Долла-
ровая паника пошла на спад. Сегодня число 
тех, кто хотел бы купить доллары, уже в два 
раза меньше, чем было на пике введения 
санкций», — пояснил эксперт.

Но вот еще вопрос, остающийся для 
многих без ответа: где сейчас российские 
банки могут пополнить запасы наличных 
долларов и евро, если те иссякнут оконча-
тельно? Ведь источники на Западе отпали, 
все привычные каналы перекрыты санк-
циями. В этой связи финансовый аналитик 
BitRiver Владислав Антонов напоминает: в 
2021 году российские банки ввезли в страну 
наличные доллары на сумму $16,24 млрд 
(по данным ЦБ), в основном для клиентов-
физлиц. Они готовились к ужесточению 
санкций против банковского сектора и 
должны были примерно рассчитать необ-
ходимые объемы кеша, опираясь на опыт 
предыдущих кризисов. В свою очередь, 
9 марта ЦБ ввел ограничения на выдачу 
наличных долларов и евро и запрет на их 
покупку в обменных пунктах. 

«Поскольку США в глобальном плане 
запретили экспорт, реэкспорт, продажу и 
поставку в Россию долларовых банкнот, это 
значит одно: обращаться к третьим странам 
— Китаю, Казахстану или кому-то еще — 
бесполезно, — отмечает Антонов. — Когда 
банки получают из-за рубежа валютную 
наличность, это скрыть невозможно: фик-
сируются номера каждой банкноты. Соот-
ветственно, придется жить с той валютной 
массой, что уже есть в стране». 

Георгий СТЕПАНОВ.

ДОЛЛАР НАЙДЕТ 
ПУТЬ В РОССИЮ
Рубль укрепляется: 
экстренные антикризисные 
меры ЦБ и Минфина 
сработали

Официальный представитель 
президента Турции Ибрагим 
Калын в эти выходные: «Мы по-
нимаем чувства и позиции дру-

гих стран (по отношению к Москве. — «МК»). 
Однако мы считаем, что должны поддерживать 
открытое общение с Россией. Если все сожгут 
мосты с Россией, кто будет с ними разгова-
ривать? Турция должна держать открытыми 
каналы связи с Россией и пытаться понять 
опасения Москвы по поводу безопасности». 
Как разумно и сбалансированно. Как прият-
но — для русского уха. И как выгодно — для 
самой Турции. 

Заняв такую позицию, президент Эрдоган 
резко увеличил свою «политическую капитали-
зацию». Он остался «своим в доску» для Запада 
и рукопожатным для России. Перед ним от-
крылись и широкие дипломатические (кто еще 
из социально и географически близких может 
всерьез бороться за роль посредника между 
Москвой и Киевом, Россией и Западом?), и 
широкие экономические возможности (если 
скованные политическими ограничениями за-
падные фирмы добровольно освобождают 
российский рынок, то кто может помешать 
свободному от аналогичных ограничений ту-
рецкому бизнесу занять внезапно ставшую 
вакантной нишу?).

Украинский кризис стал для Эрдогана 
«золотым дном», о котором он не мог раньше 
и мечтать. Турция и Россия — страны, которые 
не очень-то принято сравнивать. У нас слишком 
разные культуры и слишком разные традиции. 
Но если пойти наперекор этой привычке, то 
быстро выяснится: в смысле политических 
бед между нами есть очень много общего. Как 
и Россия, Турция испытала в начале ХХ века 
сейсмический политический шок, потеряв свой 
статус центра империи и став жертвой различ-
ных хищнических иностранных интервентов. 
Как и Москва, Анкара испытала на стыке ХХ и ХХI 
веков второй политический шок, попытавшись 
всерьез интегрироваться в Запад, но обна-
ружив, что ее не пускают дальше передней. В 
НАТО Турция, правда, состоит аж с 1952 года. 
Но подав заявку на вступление в Европейское 
экономическое сообщество (так тогда назы-
вался ЕС) еще в 1987 году, Анкара до сих пор 
дожидается положительного ответа — и в обо-
зримом будущем вряд ли его дождется. 

Мы имеем два мощных евразийских го-
сударства с одинаково сильно раненным чув-
ством национальной гордости. И вот какой 
получается парадокс: нынешняя решительная 
попытка России восстановить свое попранное 
стратегическое достоинство предоставляет 
аналогичный шанс и Турции. Есть, впрочем, 
одно малюсенькое отличие. Ради нынешнего 
этапа «вставания с колен» Москве пришлось 
(и еще придется) пойти на просто гигантские 
жертвы. А вот Анкаре ничем жертвовать не надо. 
Ей надо только терпеливо ждать, всем улы-
баться, всем говорить мудрые слова, изящно 
маневрировать между остальными мировыми 
центрами силы и не менее изящно играть на 
их противоречиях. 

Почему на первое место в этом списке 
я поставил «терпеливо ждать»? Потому что 
в плане долгосрочной политической стра-
тегии это сейчас для Турции самое важное. 
Эрдоган, как все прекрасно знают, это лидер 
с большими геополитическими амбициями и 
большим геополитическим аппетитом. Дай 
ему волю и возможность, и он с удовольствием 
наложит свою лапу и на бывшие советские 
среднеазиатские республики, и даже на Крым 
и на другие российские территории. Но при 

этом у Эрдогана больше здравого смысла 
(странно писать такое про известного своей 
эксцентричностью политика, но на самом деле 
так оно и есть), чем у лидеров стран НАТО, ко-
торые в предшествующие годы упорно лезли 
вперед и не обращали внимания на грозные 
предупреждения из Москвы: «немедленно 
остановитесь!». 

Турецкий лидер действует по принципу 
«умный в гору не пойдет, умный гору обой-
дет». Демонстрируя сейчас очень важное для 
России дружелюбие, Эрдоган намерен как 
можно глубже влезть в наши дела, стать для 
Москвы «незаменимым партнером». А дальше 
все зависит от того, с каким успехом будет 
реализовываться нынешняя российская гео-
политическая стратегия. Если с большим или 
хотя бы с умеренным, то Турция сохранит свою 
сбалансированную политическую линию. Но 
сам Эрдоган, я подозреваю, хотел бы другого 
сценария — того, при котором он мог сказать: 
«горе побежденным!» — и начать в числе прочих 
диктовать нам свои ультимативные условия. 
Вот такие сейчас у России «понимающие и 
надежные партнеры». И других, к сожалению, 
не предвидится. 

Михаил РОСТОВСКИЙ.

ТУРЕЦКИЙ ПОБЕДИТЕЛЬ
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оборудованием, станками. Мало сказать «мы 
возобновляем производство и даем на это вот 
столько денег». Не на чем его возобновлять:
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Рядом с закрытыми 
«Макдоналдсами» в Москве 

появились фудтраки 
с бургерами.

Подготовил Дмитрий ПОПОВNON-STOP

Первый в мире костюм из волос усов был представлен в Австралии. Это 
классический костюм-двойка, ткань которого создавалась из смеси контраст-

ных оттенков подаренных волос усов. Удивительно, но создатели костюма считают, что 
эта одежда поможет «начать разговор о проблемах мужского здоровья, как психическо-
го, так и физического». Возможно, разговор о психическом здоровье стоит начать как раз 
с создателей.

Саули Ниинисте, президент Финляндии

«Может показаться, что со вступлением в НАТО наши заботы 
закончатся. Но (различные) альтернативы включают в себя 
и риски, которые мы должны признавать. На данный момент 
основным риском является эскалация ситуации в Европе».

AP

Финский лидер сдержанно высказался относительно перспектив вступле-
ния его страны в НАТО в ходе интервью, опубликованного 20 марта 
изданием Financial Times. Примечательно, что буквально за две недели до этого 

сам же Ниинисте заявил о готовности Хельсинки к предметному обсуждению возможного 
присоединения Финляндии к Североатлантическому альянсу, отметив, что с началом 
российской спецоперации ситуация изменилась. Об этом свидетельствуют и опросы 
общественного мнения среди финнов: еще пять лет назад лишь 19% жителей страны 
высказывались за членство в НАТО. Теперь же доля сторонников Североатлантического 
альянса превышает 50%, а категорически против выступили менее трети респондентов. Как 
отметил в беседе с «МК» ведущий научный сотрудник Центра Северной Европы Института 
Европы РАН Валерий Журавель, перспектива вхождения Финляндии в НАТО вполне реальна, но 
решение остается за финским парламентом. По мнению эксперта, вслед за финнами в альянс 
может устремиться и Швеция: обе страны уже давно сотрудничают с натовскими силами.

КАДР

ЦИТАТЫ

КОНКУРС

ДВУХКИЛОГРАММОВОМУ САМОРОДКУ ЯНТАРЯ ИЩУТ ИМЯ
В коллекцию музея 
Мирового океана попал 
уникальный экспонат — 
янтарь весом 2 кг 670 г с 
надломом посередине. 
Хранить самоцвет можно 
только в воде, поэтому янтарь 
никогда не станет частью 
ювелирного изделия, зато 
уже 22 марта украсит выстав-
ку ко Дню Балтийского моря. 

Имя для самородка пока не 
выбрали — назвать экспонат 
предлагают россиянам. С 11 
по 12 апреля в социальных 
сетях пройдет конкурс, на 
котором выберут наиболее 
подходящий для янтаря 
вариант. Победителю вручат 
годовой абонемент в музей 
и приглашение на открытие 
корпуса «Планета Океан».

Джем Оздемир, министр продовольствия 
и сельского хозяйства ФРГ

«Употребление меньшего количества мяса было бы вкладом 
против Путина»

Господин Оздемир в интервью Der Spiegel заявил, что Россия использует 
продовольствие как оружие в ходе военной операции на Украине. По его 
мнению, для борьбы с этим нужно есть меньше мяса. «Несмотря на то что я 

вегетарианец, я не буду проповедовать, что все должны перейти на вегетарианство», — до-
бавил он и призвал также для сдерживания России выбрасывать меньше продуктов и делать 
покупки сознательно.

«Мы заморозили акти-
вы ЦБ РФ на сумму 22 
миллиарда евро. Также 
мы заморозили средства 
на счетах частных лиц во 
французских учреждениях 
на сумму 150 миллионов 

евро», — уточнил министр 
экономики и финансов 
Франции Брюно Ле Мэр. 
Кроме того, добавил он, 
власти страны приня-
ли решение заморозить 
располагающуюся на 

французской территории 
недвижимость, которая 
принадлежит примерно 
30 россиянам. Ее общая 
стоимость оценивается 
приблизительно в полмил-
лиарда евро.

22 млрд евро
ЦИФРА

 — на такую сумму Франция заморозила 
активы Центробанка России

WIKIPEDIA.ORG

ГОРОД

МЕМОРИАЛЬНУЮ ДОСКУ ИРИНЫ АНТОНОВОЙ ОТКРЫЛИ 
НА ДОМЕ, ГДЕ ОНА ЖИЛА
В честь столетия со дня рождения леген-
дарного директора Пушкинского музея 
Ирины Антоновой на доме, в котором 
она прожила 40 лет, установили мемо-
риальную доску, где бронзовый про-
филь Ирины Александровны запечатлен 
на фоне колонн Пушкинского музея. 
Возложить цветы на Покровский бульвар 
пришли друзья и коллеги великой женщи-
ны, жильцы этого дома и сын Антоновой, 
Борис. Директор Пушкинского музея Марина 
Лошак, известный фотограф Юрий Рост, 
бывший министр культуры Михаил Швыдкой 
вместе с другими гостями вспомнили Ирину 
Антонову как женщину невероятной красоты 
и силы духа. «Она сделала больше, чем мог 
сделать любой директор музея. Она сумела 

убедить советское начальство в том, что 
нужно шире раскрывать двери для совре-
менного искусства», — рассказал Михаил 
Швыдкой.
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На прошлой неделе с высокой трибу-
ны Государственной думы вновь раздались 
призывы срочно остановить непатриотич-
ное переписывание ценников в магазинах 
— естественно, за счет законодательного 
ограничения розничных цен. 

Наша позиция принципиально иная. Не 
сомневаюсь, что реализация таких инициатив 
неизбежно потребует от государства обязы-
вать предприятия поставлять по невыгодным 
им ценам фиксированный ассортимент и 
объемы готовой продукции, сырья и ком-
плектующих. А завершится это все массо-
вой безработицей, национализацией части 
разорившихся предприятий, архаизацией 
народного хозяйства и восстановлением 
неэффективной системы государственно-
го управления экономикой с ее Госпланом, 
Госснабом и Госкомцен. 

Убежден: только рыночная экономика, 
где цены — главный регулятор равновесия 
между спросом и предложением, может убе-
речь российских потребителей от тотального 
дефицита, гиперинфляции и черного рынка, 
которыми чреваты предложенные депутат-
ские инициативы, особенно в нынешней слож-
ной ситуации дезорганизующего влияния 
внешних санкций. 

Разумеется, в ситуации, когда цены резко 
растут, государство должно протянуть руку 
помощи самым социально незащищенным 
слоям населения. Поэтому считаю, что пра-
вительству необходимо срочно приступить 
к реализации проекта, предложенного Мин-
промторгом России еще в 2014 году, — по 
бюджетному субсидированию семей с низ-
ким доходом на приобретение социально 
значимых продуктов питания отечествен-
ного производства с помощью социальных 
продовольственных карт или сертификатов. 
Это сейчас остро необходимо прежде всего 
семьям с детьми, потребности которых рабо-
тающие взрослые не могут обеспечить из-за 
быстрого роста цен.

Не скрою, накануне выдохнул с облег-
чением, услышав от президента России, что 
основным игроком в разрешении текущих 
весьма болезненных проблем страны должен 
стать частный бизнес. Раз так, значит, ни цены 
ограничивать не станут, ни планы поставок 
спускать, ни национализировать — иначе 
какой из частного бизнеса «основной игрок», 
ему бы выжить в такой ситуации. 

Не сомневаюсь, что президент давно 
определился с выбором экономического 
уклада России. Он ведь большую часть жизни 
прожил в стране с плановой экономикой и те-
невым рынком, куда из-за рубежа завозились 
не только современное производственное 
оборудование, бытовая техника и ширпотреб, 
но и зерно. И где десятки миллионов людей 
были обречены жить в коммунальных кварти-
рах, а то и в бараках, не могли свободно ку-
пить колбасу и за самым необходимым стояли 
в очередях, если не имели «блата», то есть 
возможности обмена дефицитными услугами. 
Господствовал принцип: я тебе продам «через 
задний проход» какой-то дефицит из своего 
магазина, а ты мне «устроишь» ребенка в 
хороший детский сад или спецшколу. 

Уверен, что президент не пожертвует 
рынком ради химеры тотальной управляе-
мости экономики и его не радует ее ползучее 
огосударствление, уже сократившее долю 
истинно частного бизнеса почти до трети 
ВВП. Надеюсь, эти его слова о роли частного 
бизнеса охладят горячие головы энтузиастов 
госуправления ценами в магазинах. 

Сказал он и о новых мерах социальной 
поддержки граждан, которые правительству 
еще предстоит конкретизировать. Очень на-
деюсь, что среди них будет и «разморозка» 
того самого проекта Минпромторга о про-
довольственных сертификатах для самых 
нуждающихся, к чему я призывал в письме 
председателю правительства.

Но президент заявил при этом и нечто 
совершенно новое, чего не говорил никогда 
прежде и что может позволить себе только 
лидер с огромным капиталом обществен-
ного доверия: «В новых реалиях экономике 
России потребуются структурные изменения, 

которые приведут к росту безработицы и 
инфляции». 

А что у нас с этим сейчас? Как следует из 
свежей оперативной информации на сайте 
Росстата, за первые 11 дней нынешнего марта 
потребительские цены росли со среднесу-
точной скоростью 0,303% в день — это в 7 
раз быстрее, чем в нынешнем феврале, и в 
14 раз быстрее, чем в марте прошлого года. 
Если такие темпы сохранятся до конца мар-
та, только за этот месяц потребительские 
цены вырастут на 9,4% (за весь прошлый 
год они выросли, по данным Росстата, на 
8,4 %). За неделю, с 5 по 11 марта, цены на 
10 наблюдаемых наименований лекарств 
выросли в среднем на 5%, на смартфоны и 
легковые иномарки — на 7%, на телевизоры 
— на 12,5%, на подгузники — на 5%. С начала 
2022 года подорожали более чем на 5% 25 
из 42 продовольственных товаров и 25 из 40 
непродовольственных товаров, за ценами 
на которые наблюдает Росстат. Естествен-
но, хочется спросить: это уже последствия 
структурных изменений или они еще только 
предстоят? 

Видимо, они все же еще впереди, по-
скольку пока ничего не слышно о заметном 
росте безработицы — в декабре 2021 года 
ее уровень был минимальным — 4,2%, а в 
этом году данных о ней Росстат еще не пу-
бликовал. Ее предвестник — просроченная 
задолженность предприятий по зарплате. 
Но на начало года она была незначительной 
(786 млн руб., что вдвое меньше, чем год 
назад). Зарубежные компании, приостано-
вившие или прекратившие работу в России, 
в соответствии с российским законом будут 
всю весну выплачивать зарплату своим со-
трудникам, но что будет летом? И что будут 
делать российские компании, остановившие 
производство из-за прекращения поставок 
комплектующих, как наши автозаводы? 

Поживем — увидим. Но очень хочется 
понять, каких таких структурных изменений, 
чреватых безработицей и инфляцией, нам 
стоит ожидать? С одной стороны, рынок, и 
не только в его потребительском сегменте, 
в результате санкций и приостановки работы 
огромного числа компаний сильно опустел, 
а спрос, удовлетворявшийся прежде импор-
том, остался, так что любое предложение 
импортозамещения мгновенно превратилось 
из бюрократического лозунга в реальное 
Эльдорадо. Далеко не каждому удастся найти 
в нем свою золотую жилу, но у всех будет 
надежда, возбуждающая истинный дух пред-
принимательства. Думаю, возродятся нравы 
экономики дефицита рубежа 1980-х и 1990-х 
годов, но это будет уже не передел создан-
ного до нас, а построение новых бизнесов, 
ориентированных сугубо на потребительский 
спрос, и достаточно скоро конкуренция сде-
лает их более цивилизованными и лояльными 
к своим потребителям. Тогда и безработица, 
и инфляция не затянутся надолго, потому что 
развитие бизнеса и обогащение наиболее 
предприимчивой части общества будет не-
возможным без создания новых рабочих мест 
и укрепления рубля. 

Таким может быть оптимистический сце-
нарий, реальность которого прямо зависит 
от способности российской бюрократии хотя 
бы ради самосохранения подавить в себе 
инстинкт все контролировать. И конечно, и 
даже в первую очередь, от того, насколько 
затянется спецоперация на Украине. Это уже 
про вероятность другого, пессимистического 
сценария, когда среди задач государства на 
первый план выйдет нерыночное обеспечение 
специальной операции военной и граждан-
ской продукцией и людьми. Тогда анонсиро-
ванные президентом структурные изменения 
будут определяться мобилизацией всех ре-
сурсов для обеспечения победы.

Возможно ли в принципе совместить эти 
два сценария, отражающие старую дилемму 
роли государства в экономике? Возможно, 
о чем свидетельствует опыт многих рыноч-
ных стран в периоды мировых войн. Однако 
пока тут слишком много неопределенностей, 
чтобы ответственно рассуждать даже о бли-
жайшем будущем. 
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НЕ ПРОПУСТИ!

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3
Петр ШЕЛИЩ, председатель Союза 
потребителей России

ОСТАВЬТЕ ЦЕНЫ НА СВОБОДЕ!
Российская бюрократия должна подавить в себе инстинкт 

все контролировать

Не обошлось и без неприятных 
сюрпризов — стало известно, 
что один из крупнейших отече-

ственных производителей профессиональной 
(салонной) косметики на российском рынке 
уже поднял цены на 50–70% без видимых на 
то причин. По неподтвержденным данным, на 
компанию уже подали жалобу в ФАС — все 
указывает на то, что недобросовестные пред-
приниматели решили попросту спекулировать 
на сложной ситуации. 

Однако ситуация и вправду непростая. 
По самым оптимистичным прогнозам, этот 
кризис не смогут пережить порядка 20% са-
лонов красоты в Москве — это связано как с 
дефицитом косметических средств, так и с 
текущими расходами бизнеса и снижением 
платежеспособности москвичей. Если стриж-
ку еще можно отнести к услугам первой не-
обходимости, то дорогие уходовые процедуры 
для лица и тела точно пролетают мимо. Да и 
можно ли будет продолжать оказывать их в 
прежних объемах?

— Возможности для замены есть, но они 
не идеальны и не абсолютны. В нашем меню 
есть, например, СПА-уходы для лица и тела, 
которые завязаны на определенную марку 
косметики. Если этих средств не будет, при-
дется полностью менять концепцию и раз-
рабатывать новые программы — и не факт, 
что клиенты благосклонно примут эту замену. 
Молодым девчонкам, может быть, важно пре-
жде всего удовольствие и ощущение легкости 
от процедуры, а вот женщины старше 40 лет 
обычно привыкают к определенным сред-
ствам, — объяснила в разговоре с корреспон-
дентом «МК» Татьяна, работающая в одном из 
салонов красоты на юго-западе Москвы. 

По словам мастера, аналоги привычным 
средствам придется искать среди белорус-
ских и российских брендов, а также среди 
косметики из Южной Кореи или Израиля — 
на последний возлагают особые надежды 
прежде всего из-за средств на основе ми-
нералов Мертвого моря и лечебной грязи 
оттуда же. На такие процедуры есть спрос — в 
Москве найдутся салоны, которые работают 

исключительно на российской косметике. 
Однако они в меньшинстве — и повторить за 
ними смогут не все. 

Вопреки распространенному стереоти-
пу — мол, старшее поколение россиян вос-
принимает грядущие трудности стоически и 
с достоинством, вспоминая реалии СССР! 
— более категорично высказываются косме-
тологи с солидным опытом работы.

— Я думаю, что просто существенно со-
кращу ассортимент услуг. Я слишком хорошо 
помню времена, когда мы делали кислотный 
пилинг растолченной таблеткой аспирина, а 
потом клиентки по три дня прятались дома, 
пока лицо «облезало», — рассказывает 72-
летняя Нина Геннадьевна, начинавшая свою 
карьеру еще в знаменитой «Чародейке» на 

проспекте Калинина. — Сейчас все немного 
забыли, что косметолог — это врач. Ну а врач 
не может так легко заменить один препарат 
другим. Хотя я планирую и всем советую об-
ратить внимание на турецкие препараты. 
Не потому что это чуть ли не единственный 
шанс — нет, в этой стране действительно 
впечатляющая фармацевтика, которую многие 
недооценивают. В Турции замечательно де-
лают многие препараты, от обезболивающих 
до контрацептивов. Думаю, и в индустрии 
красоты что-то найдется. 

При этом Нина Геннадьевна объясняет: 
даже если кто-то уверен, что пользуется оте-
чественной косметикой и, стало быть, кризис 
его не коснется, — он ошибается. Многие 
российские бренды, особенно те, кто делает 

салонную косметику, работают с импортным 
сырьем — значит, точно так же зависят от 
колебаний курсов доллара и евро. 

Еще одна тема на стыке красоты и здо-
ровья — стоматология: жить с дырявыми и 
пожелтевшими зубами можно, конечно, но 
крайне нежелательно (и дело не только в при-
тягательной улыбке!).

— Ну не надо так уж паниковать, — до-
брожелательно отвечают в одной из сетевых 
стоматологических клиник на вопрос о том, 
не пора ли срочно запломбировать все зубы, 
пока не стало слишком поздно. — Дефицита 
пломб мы пока не ожидаем. Вот с коронками 
могут возникнуть сложности, это правда: 
такие материалы гораздо дороже, и полного 
ассортимента отечественных аналогов пока 
нет. Чем дороже и сложнее процедура, тем 
выше риск сложностей. Но пломбу мы вам 
точно поставим когда угодно, и хорошую! 

Стало быть, старая мудрость — мол, ле-
чить зубы нужно своевременно и регулярно, 
иначе потом будет дороже, больнее и сложнее 
— сейчас актуальна как никогда. Другое дело, 
что, по оценкам специалистов, нас может 
ждать стремительное сближение частной и 
государственной стоматологий — они могут 
стать практически неотличимы друг от друга, 
поскольку у них будет доступ к одним и тем 
же материалам и препаратам. 

— Есть вариант, что мы придем к той са-
мой уравниловке, о которой мечтали все, кто 
скучал по СССР, — на условиях анонимности 
рассказал «МК» Владислав, сотрудник одной 
из стоматологических клиник. — Пациенты 
ведь обращались в частные стоматологии 
не только ради внимательного отношения, 
но и ради доступа к лучшим материалам. 
Никому не надо объяснять, чем бесплатная 
пломба отличается от платной, например 
немецкой. Государственная стоматология, по 
моим оценкам, использует всего 25% импорт-
ных средств, а частная — вплоть до 85–90%. 
Если мы не справимся с перебоями, то все 
перейдут 100% на отечественное сырье. И в 
чем тогда будет разница?

Дарья ТЮКОВА.
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В районе Бибирево, в зеленой зоне 
между улицами Белозерской и Леско-
ва, в 2001 году поставили монумент в 
честь дружбы России и Украины — это 
была совместная акция мэрий Мо-
сквы и Киева. Парный этому монумент 
в украинской столице в прошлом 
году демонтировали — мол, какая уж 
теперь дружба. А московский — про-
стая до безобразия конструкция из 
двух крашенных в цвета национальных 
флагов бетонных блоков — стоит и, как 
и все двадцать лет своей истории, не 
привлекает особого внимания. 

В Москве вообще-то несколько подобных 
монументов. Например, близ Киевского вокза-
ла (что топографически понятно) есть основа-
тельный закладной камень предполагавшегося 
памятника в честь 300-летия Переяславской 
рады, от которой в советской историографии 
отсчитывали годы присоединения Украины к 
России. Но этот камень 1954 года — добротного 
сталинского гранита изделие — стоит в не-
большом скверике, причем так, что проходящий 
мимо поток людей его почти не замечает. 

Напротив, бибиревская композиция стоит 

на проходе: через зеленую зону, бывший овраг 
между Белозерской и Лескова, идет заметный 
поток местных жителей к метро, магазинам 
и просто на прогулку. А тут — два бетонных 
столба: слева и чуть спереди триколорный, 
справа и чуть сзади жовто-блакитный. Больше 
всего похоже на кладбище, причем, учитывая 
материал, на могилу бедную и содержащуюся 
за государственный счет. 

Впечатление усиливает когда-то полиро-
ванная, а сейчас полустертая металлическая 

табличка, которая, собственно, объясняет, в 
честь чего эти два бетонных блока здесь уста-
новлены. И еще то, что прохожие (те, кто об-
ращает внимание на этот элемент пейзажа) 
сочувственно качают головами.

— Да… — негромко переговариваются 
двое мужчин лет 60, подойдя к памятнику. — 
Вот тебе и дружба. Что делается-то, а?!

— Да слушай, какая дружба — такой и 
памятник!

Спору нет, сделали двадцать с лишним лет 
назад дешево. «Тогда как было… — видя заин-
тересованного человека, начинает экскурсию 
пожилая жительница Белозерской улицы. — 
Украинцы нам строили, а мы им. Я была в Киеве, 
видела наш монумент, он посимпатичнее; а 
они вот такое поставили». Киевский монумент 
(демонтированный в сентябре прошлого года) и 
правда не шел ни в какое сравнение: сделан из 
гранита и металла, причем весьма качественно. 
Вот только делали его именно киевляне — ав-
тором проекта был украинский скульптор Игорь 
Гречаник. А почему московский «побратим» 
этого монумента вышел таким скромным, те-
перь уже не у кого спросить. 

— В девяностых вот эта красивая аллея 
была диким оврагом, ходили по нему как в 
детской песенке: «по кочкам, по кочкам, в ямку 
бух», — рассказывает проходящая мимо па-
мятника Дарья, живущая в районе с рождения. 
— Конечно, благоустройства этой территории 
все ждали много лет, и любые предложения в 
этом смысле принимались на ура: памятник 
так памятник. 

По словам жительницы Бибирева, пона-
чалу памятник казался немного смешным — 
но не потому, что «какая теперь дружба», как 
говорят сейчас. А вовсе наоборот: ну понятно 
же, что братские народы, зачем отдельно это 
подчеркивать? Мероприятий около памят-
ника особенных никогда не проводилось — 
ни в смысле торжественных построений, ни 
наоборот. 

Конечно, 2010-е годы кое-что все-таки по-
меняли даже в Бибиреве — это можно видеть 
из сообщений районных газет. Обелиски регу-
лярно «дополняли» вандалы, а коммунальщики, 
вооружившись тряпками и краской, оперативно 
устраняли результаты «перформансов». Три 
года назад, весной 2019 года, местные муни-
ципальные депутаты даже показательно про-
вели субботник, очистив и покрасив памятник 
еще раз. 

Сейчас оба бетонных обелиска целы и 
невредимы. Краска, правда, несколько об-
лупилась с задней части монументов — ну 
да, вероятно, во время весенних субботников 
подкрасят. «Пусть себе стоит, кому мешает?» — 
несколько возмущенно отвечают прохожие на 
вопрос, не раздражает ли их такая композиция. 
И над всем этим звонят, по воскресному дню, 
колокола — в пятидесяти метрах от обелиска 
стоит нарядная, в псковском стиле, церковь с 
посвящением иконе Богоматери «Живонос-
ный источник». Чудотворные иконы с таким 
названием были и есть и в Киеве, и в Сарове, 
и в Крыму. 

Антон РАЗМАХНИН.

ВЫСОКИЕ 
БЕТОННЫЕ 
ОТНОШЕНИЯ
На севере Москвы сохранился 
монумент российско-
украинской дружбы

На помощь застрявшим в Шарм-эль-
Шейхе туристам пришел Казахстан. 
Sunday Airlines, «чартерная дочка» 
казахстанской авиакомпании SCAT, 
начала вывозить россиян прямы-
ми рейсами до Москвы. При этом 
российским пассажирам не нужно 
делать ПЦР-тесты, денег на которые у 
отдыхающих из России, собственно, 
и нет. 

— При нормальных обстоятельствах ави-
акомпании из третьих стран не выполняют 
перелеты между российскими городами и 
пунктами за рубежом вне страны регистра-
ции компании, — поясняют в пресс-службе 
Ассоциации туроператоров России. — Со-
гласно Чикагской конвенции, государство 
имеет право отказывать воздушным судам 
других стран перевозить по своей территории 
пассажиров, почту или груз. То же касается и 
пункта назначения вне страны, в которой за-
регистрирован перевозчик. В данном случае 
совершение подобного рейса — большой шаг 
вперед в разрешении непростой ситуации, 
сложившейся вокруг вывоза застрявших в 
Египте российских туристов.

Подробности о возвращении на «спа-
сительном рейсе» мы узнали у пассажиров, 
для которых кошмар неопределенности уже 
позади.

— Рейс был прямой — Шарм — «Внуково», 
полет прекрасный, нас покормили, поили 
всю дорогу, — сообщила «МК» Татьяна Мо-
локанова, прилетевшая из Египта с мужем и 
8-летим ребенком. 

— Как удалось на него попасть?
— Принципа, как формируются списки 

и на какой рейс, мы так и не поняли. Просто 
ждали, когда появится наша фамилия в ин-
формации от гида. 

— Сколько дней пришлось ждать? 
— По турпакету вылет стоял 10 марта 

«Уральскими авиалиниями», улетели в ито-
ге 19-го. Отмечу, что, несмотря на то, что 
мы вернулись позже запланированного, нам 
максимально комфортно продлили эти дни. 
Переселили в очень хороший отель (даже 
лучше, чем мы покупали по туру), питание, 
развлечения и прочие услуги не сократили ни 
в каком объеме. Волновала только неизвест-
ность, но в текущих реалиях это тоже вполне 

объяснимо — такую проблему быстро не ре-
шить. Очень бы не хотелось, чтобы какая-то 
тень легла на нашего туроператора — счита-
ем, что он отработал на 1000 процентов, все 
могло быть намного хуже.

Екатерина Амосова, которая днем раньше 
прилетела в Москву с семьей данной авиа-
компанией, также сообщила, что посадку в 
Казахстане (даже техническую) самолет не 
делал. 

— Все было очень комфортно, пассажи-
ров кормили, экипажу отдельное спасибо за 
поддержку и профессионализм.

Как отмечают пассажиры, поскольку рей-
сы были прямые, им не пришлось делать ПЦР-
тесты, которые потребовались бы в случае 
пересадки в Казахстане.

— Самое важное, если сохранится такая 
схема вывоза, это решит проблему с ПЦР, 
потому что он дорогой — стоит 40 долларов 
на одного человека, — поясняет Татьяна Мо-
локанова. — Деньги в Египте снять нельзя, а 
рубли на доллары меняют спекулянты по бе-
шеному курсу — кое-где доходит до 250–300 
за доллар. Была информация, что Казахстан 
сделал для российского транзита отдельный 

коридор без требования ПЦР, но сейчас пол-
ная неразбериха, и, видимо, все же у них нет 
распоряжения пропускать без ПЦР. 

— У нас в отеле были люди, которые 
делали ПЦР на последние деньги — их пла-
нировали отправить через Казахстан, а по-
том рейсы отменяли, и деньги, естественно, 
никому не вернули, — поделилась еще одна 
пассажирка, Валерия. — Вообще же нам 
столько билетов уже скидывали, и через Ка-
захстан, и через Анталью, — все отменялось. 
Потом была вероятность, что до 31 марта 
будем в Египте сидеть. И вот свершилось, 
мы на родине.

— Станут ли рейсы SCAT первой ласточ-
кой «открытого неба» России в этом году, 
сейчас не вполне ясно. Но можно вполне 
определенно говорить о том, что такие полеты 
сейчас точно являются одним из выходов из 
кризиса с застрявшими за рубежом россий-
скими туристами, — поясняют в Ассоциации 
туроператоров России.

Новость о помощи Казахстана вселяет 
надежду тем, кто до сих пор так и не может 
вылететь из Египта, а таких все еще немало: по 
данным источника «МК» в туротрасли, сейчас 
там «принудительно отдыхают» 13–14 тысяч 
россиян. На данный момент из Страны фарао-
нов вернули примерно 80% наших туристов, 
родственники же оставшихся до сих пор пре-
бывают в панике.

— Хотела вывезти маму через Стамбул, но 
билеты купить не смогла, потому что именно 
тогда Турция ограничила покупку билетов для 
россиян. На официальном сайте турецкой 
компании оплата не прошла ни по одной из 
карт,— сокрушается россиянка Ангелина.— 
Пока маму с другими туристами переселили 
в другой отель — похуже и ближе к аэропорту. 
Еда, вода, номер — все бесплатно. Но только 
оно уже не нужно — лишь бы домой вернуться. 
17-го были рейсы в Тюмень, 18-го в Самару и 
Кемерово, а Москва вся сидит. Народ в отель 
все прибывает и прибывает. Вчера заплани-
рованный самолет не улетел: людей заселили 
обратно и дали снова браслеты.

Анна БЕЛОВА.

«КАЗАХСКИЕ ЛАСТОЧКИ» ДЛЯ ТУРИСТОВ
Вернувшиеся из Египта россияне рассказали о зарубежном 
прямом рейсе без сдачи ПЦР

СЕГО ДНЯ: КРИЗИС

ЧТО В ЛОБ, ЧТО ПЛОМБА

■  «Я кокетка, такая у меня натура» – Анна Котова-
Дерябина о том, как оказывать влияние на людей

■  «Я не могу соглашаться на что-то, за что мне потом 
будет стыдно перед женой» – журналист Сергей 
Гилев о смене профессии

■  «Мы до сих пор проверяем друг друга» – веселая 
семейка Владимира и Ксении Маркони

■  «Я научилась дружить с бывшими» – Алена Колом-
нина о жизни после развода

ЧИТАЙТЕ 
В МАРТОВСКОМ НОМЕРЕ 
ЖУРНАЛА «АТМОСФЕРА»АГ
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Парный московскому монумент 
в украинской столице в прошлом 
году демонтировали.
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Вслед за этим объектом из воз-
душного пространства над тер-
риторией Крыма авиационными 
ракетными комплексами «Кин-

жал» была уничтожена крупная база хранения 
горюче-смазочных материалов ВСУ в районе 
Константиновки под Николаевом, откуда шло 
снабжение топливом бронетехники в районах 
боевых действий на юге Украины. Точно так же 
высокоточными ракетами воздушного бази-
рования был нанесен удар по центру подго-
товки сил спецопераций ВСУ в районе насе-
ленного пункта Овруч Житомирской области, 
где базировались прибывшие на Украину ино-
странные наемники. Уничтожено более 100 
военнослужащих сил специальных операций 
и иностранных наемников. 

Одновременно в минувшие сутки важные 
военные объекты ВСУ в Одесской области, 
включая центры радио- и радиотехнической 
разведки, уничтожались береговыми ракет-
ными комплексами «Бастион», дислоциро-
ванными в том числе в Крыму. Главная цель 
«Бастионов» — вражеские корабли, но, как 
выясняется, по наземным целям их удары также 
эффективны. 

По данным Минобороны РФ, вечером 
19-го и утром 20 марта удары высокоточны-
ми ракетами «Калибр» по объектам военной 
инфраструктуры Украины наносились в том 
числе из акватории Каспийского моря. Старто-
вавшие из акватории Черного моря «Калибры» 
морского базирования уничтожили цеха по 
ремонту поврежденной в боевых действиях 
украинской бронетехники на Нежинском ре-
монтном заводе. 

При этом ряд военных экспертов — в пер-
вую очередь западных — утверждает, что, не-
смотря на рост числа авиационных и ракетных 
ударов по крупным объектам ВСУ, в том числе в 
глубоком тылу, темпы продвижения российской 
наступательной операции все-таки снизились. 
Ряд западных аналитиков даже заявляет, что, 
дескать, «российская военная машина выдо-
хлась», хотя одновременно и признают, что 
боевой потенциал ВСУ с каждым днем все 
более падает. 

Ряд других аналитиков, наоборот, отме-
чает, что об «усталости» российской военной 
машины говорить преждевременно хотя бы по-
тому, что для проведения операции на Украине 
используется ограниченный армейский контин-
гент. Основная часть Вооруженных сил России 
по-прежнему выполняет задачи по обороне 
страны в различных ее частях, проводя плано-
вые военные учения и стандартные мероприя-
тия в рамках боевой подготовки. Кроме того, 
отмечают они, Россия не прекратила своего 
участия в операции в Сирии, никоим образом 
не уменьшив там свой воинский контингент, 
что само по себе говорит о сохраняющемся 
боевом потенциале и далеко еще не полно-
стью реализованных военных возможностях. 
Причем, по мнению ряда военных экспертов, 
сирийский опыт во многом используется при 
проведении специальной военной операции 
на Украине. 

Вот что об этом рас-
сказал «МК» извест-
ный военный анали-
тик, редактор журнала 
«Арсенал Отечества» 
Алексей Леонков.

— Сирийский 
опыт помогает 
командованию и 
войскам во время 

специальной операции на Украине?
— Безусловно. Да и по ходу операции 

мы учимся. Давайте разложим все по полоч-
кам. Вначале мы предполагали, что тактика 

украинской армии будет примерно такой же, ко-
торую мы помнили по боевым действиям в До-
нецке или Луганске еще в 2014–2015 годах.

— Что это за тактика?
— Несколько похожая на старую советскую 

тактику, когда была сплошная линия фронта, 
проводилась многочасовая огневая подготовка 
перед наступлением дивизий и армий и так 
далее. Однако с первых же дней боев в феврале 
2022 года стало понятно, что вооруженные силы 
Украины действуют иначе, на основе концепта, 
который разработали и пытаются внедрять 
американцы везде, где только появляются. 
Это тактика сетецентрических войн.

— Такой термин у нас стал употреблять-
ся несколько лет назад. Что он означает?

— Это когда, например, применяются 
относительно небольшие, маневренные ба-
тальонные тактические группы, действуют 
свободно на местности. При этом имеются 
различные запасные пункты перевооруже-
ния. В них можно сменить технику, пополнить 
личный состав. Это как раз то, что мы сейчас 
находим и громим по всей территории Украи-
ны: склады горюче-смазочных материалов, 
базы с вооружением, техникой. Некоторые, 
правда, не громим, а просто вскрываем. Вот 
наше Министерство обороны показало на днях 
склад, где разного оружия под завязку — де-
сять тысяч ящиков.

— Получается, чуть ли не по всей терри-
тории Украины организованы такие склады 
с боеприпасами? Зачем?

— Хороший вопрос. Я так думаю, что это 
сделано по совету кураторов из США и НАТО. 
Им очень хотелось толкнуть Украину на наши 
штыки. При этом они понимали, что мы не смо-
жем ограничиться только на решении проблемы 
ДНР и ЛНР и пойдем вперед. Ну и увязнем в этой 
стране. То есть получим второй Афганистан.

Еще один фактор, с которым мы столкну-
лись, — в ВСУ за эти годы проведено идеологи-
ческое перепрограммирование, там практиче-
ски не осталось таких, кто не разделяет общей 
антироссийской идеологии и укронацистских 
взглядов.

Тут напрашивается сравнение с ИГИЛ 
(террористическая организация, запрещен-
ная в России. — «МК»). В ее рядах тоже не 
было неблагонадежных. Все были идейные, 
непримиримые.

— А в тактике есть схожее в действиях 
террористов на Ближнем Востоке и ВСУ?

— Очень много общего. Точно так же в 
Сирии закладывались склады, схроны, отра-
батывались маршруты перемещения. Боевики 

так же создавали укрепрайоны. Закапывались в 
землю, причем очень глубоко. Все то же самое 
мы сейчас видим на Украине. Только местность 
другая. И еще одна особенность в том, что мы 
воюем не с теми «бармалеями», которые сильно 
отличаются от нас, а имеем дело с людьми, 
очень на нас похожими.

— Ну да, считай — один народ. Так все 
же: мы предполагали, что украинские 
войска будут воевать по-другому, не так, 
как в 2014–2015 годах, или начали это по-
нимать после первых столкновений в ходе 
операции?

— Думаю, мы это окончательно поняли 
в ходе операции. С первого же дня мы нача-
ли выполнять удары по различным военным 
объектам украинской армии, средствам ПВО, 
авиации, пунктам управления… Поначалу каза-
лось, что мы разгромили почти всё на местах. 
Но вскоре выяснилось, они рассредоточили и 
те, и другие свои средства.

Частично авиацию перегнали на запасные 
аэродромы, комплексы ПВО позасовывали куда 
только можно, создав с их помощью неболь-
шие локальные эшелонированные системы 
ПВО в районе городов и своих укрепрайонов. 
Точно так же они рассредоточили ствольную 
артиллерию. 

Фактически они создали различные груп-
пировки войск, которые, можно сказать, были 
относительно самодостаточными. Вот это как 
раз и выяснилось по ходу действий.

Мы-то рассчитывали как? Стоит, к примеру, 
механизированная бригада, у которой есть 
некоторое количество бронетехники — танки, 
боевые машины пехоты, бронетранспортеры… 
Но затем выясняется, что у этого соединения 
есть еще и поддержка артиллерии — стволь-
ной и залпового огня, действует воздушная 
разведка, и эта группировка прикрывается 
еще и средствами ПВО. То есть мы поняли, 
что организация там немного другая. Помимо 
этого, они же еще получают разведданные от 
США через их спутниковую группировку.

— А это можно расценивать не только 
как поддержку со стороны США, но уже и 
как участие?

— Когда мы выдвигались на Донбасс, то 
верно рассчитали, что Украина будет воевать 
сама по себе. Что НАТО не придет на помощь, 
не будет рисковать, непосредственно поддер-
живая Украину. Но выяснилось, что альянс на-
шел способ, при котором он как бы не является 
явной стороной конфликта, но тем не менее, 
так сказать, соучастником является.

НАТО самоустранилось от совместного с 

Украиной на-
ступления на 
Донбасс. Аме-
риканцы всё с 
территории 
Украины убра-
ли, дескать, они тут ни при чем. Однако теперь 
выясняется, что очень даже при чем. На самом 
деле США участвуют. Правда, не военным спо-
собом, а, скажем так, околовоенным.

— Это, как я понимаю, конкретно каса-
ется спутниковой разведки?

— Подтверждено, что украинская армия 
получила устройства приема глобальной 
спутниковой системы Starlink, работающие по 
каналам связи формата 5G. Это дало возмож-
ность мгновенно перебрасывать сразу одним 
пакетом большое количество информации. То 
есть устройство получает короткий импульс, 
который передает пакет данных, где сразу име-
ются разведывательная информация, оценка 
военной ситуации, а также рекомендации, 
какие цели атаковать в первую очередь.

— Получается, что Зеленский вовсе не 
главнокомандующий, в общем-то — кукла, 
а украинской армией непосредственно 
могут командовать и управлять какие-то 
натовские структуры?

— Фактически натовские структуры и ру-
ководят действиями украинской армии. Этот 
факт довольно трудно доказать документаль-
но. Вот когда мы с вами говорим о боевиках 
вооруженной сирийской оппозиции в Сирии, 
то там это сделать было проще, так как непо-
средственно в группировках сидели амери-
канские инструкторы. Но сейчас на Украине 
они то же самое делают дистанционно. Для 
этих целей украинская армия получила сред-
ства, с помощью которых это можно делать 
удаленно, в режиме реального времени. И 
таким образом они действительно управляют 
украинской армией.

— А что из себя представляет се-
годня система военного управления на 
Украине?

— Есть как бы несколько уровней. Все, 
что там творится в политическом поле, — за-
явления Зеленского, Арестовича, СНБО, пере-
говорщиков — это все одна программа. То, 
что творится на местах — в городах и посел-
ках, — это уже что-то другое. То, что делается 
в армии, в отдельных ее звеньях, — третья 
история. Все эти многослойные структуры 
действуют по большей части независимо друг 
от друга. Именно это и создает нам множество 
сложностей.

Вот мы, например, 
говорим, что органи-
зуем режим тишины 
в таких-то городах. А 
ВСУ и нацбаты за это 
время осуществля-
ют передислокацию 
своих войск, пере-
брасывают силы в 
города, выводят 
оттуда кого-то и так 
далее.

Вот даже ког-
да идет эвакуация 

населения, напри-
мер, из Мариуполя, Харькова, они 

под видом гражданских лиц пытаются вывезти 
всех своих боевиков. Вывозят на гражданских 
машинах. Также на гражданских машинах, под 
видом продуктовых фур везут якобы питание, 
а на самом деле — вооружение.

Недавно даже в итальянской Пизе местные 
грузчики в аэропорту показали, что под видом 
гуманитарного груза, который шел в Польшу, 
на самом деле поставлялось вооружение для 
Украины. А ведь по всем документам этот груз 
проходил как гуманитарка.

Вот так страны НАТО и действуют: по-
ставляют оружие в зону конфликта, а по доку-
ментам — отправляют гуманитарную помощь. 
Очень благородно. 

— Допустим, оружие они совершенно 
открыто подставляют. Даже хвастаются 
этим, кто больше отправил.

— Поставляют и открыто, и закрыто. Они 
говорят про противотанковые ракетные ком-
плексы, те же «Джавелины». А на деле втихаря 
поставляют оружие, которое позволяет тем же 
самым территориальным батальонам долго 
держать оборону в городах, прикрываясь жи-
телями как живым щитом.

— Это о каком оружии речь?
— Например, минометы, легкие артилле-

рийские установки или, допустим, возимые 
минометы, которые просто ставят либо мон-
тируют на любую машину. К примеру, на какой-
нибудь пикап или грузовичок «Газель». И вот 
мотается такая «газелька», перевозящая фрук-
ты по городу, а потом тент снимает, наносит 
удар и уезжает, меняя местоположение, чтобы 
занять другую позицию для стрельбы.

— ВСУ и тяжелые системы вооружений 
активно используют...

— Если говорить про системы залпового 
огня, которые действуют в некоторых городах 
и обстреливают в том числе мирные кварталы, 
то они выезжают на позиции уже снаряженные 
ракетами. Причем выезжают в тот момент, 
когда американская разведка сообщает, что 
в ту сторону никто с нашей стороны «не смо-
трит». То есть американцы руководят даже 
тем огнем, который направлен в сторону таких 
городов, как Киев или Харьков. Потом, кстати, 
картинка обстрела целей, по которым они им 
ставят задачу вести огонь, опять же через 
систему Starlink попадает в средства массо-
вой информации как доказательства «зверств 
российской военщины».

— Ну а что же наша спутниковая раз-
ведка? Мы так сильно проигрываем по ко-
личеству спутников американцам?

— Наша разведка работает. Но чтобы наши 
спутники висели непосредственно над местом 
боев и в онлайн-режиме картинку передавали, 
необходима огромная группировка спутников 
дистанционного зондирования Земли и спутни-
ков оптико-электронной разведки. Они долж-
ны выдавать стратегическую карту, дающую 
полное представление о том, что творится на 
подступах к тому или иному городу. Да, у нас 
достаточной орбитальной группировки нет. 
Так получилось. У американцев 1300 военных 
и гражданских спутников, у Китая — 350, а у 
нас только 150.

На разведку у нас сейчас работают бес-
пилотники. Эти же задачи могла бы выполнять 
и разведывательная авиация, но у нас ее не 
хватает — аукаются 90-е годы, когда это на-
правление авиации, как говорится, загнали за 
Можай. А сейчас бы помощь таких самолетов 
очень пригодилась. Они могли бы даже вовремя 
нанесения авиационных ударов проводить до-
разведку. То есть давать картину того, что про-
исходит после нанесения ударов, какие части 
противника куда перемещаются. В этом случае 
работать можно было бы еще эффективнее.

— Из действий в любом военном кон-
фликте следует извлекать уроки. Но имея 
даже некоторые проблемы, на ваш взгляд, 
как мы, справимся?

— Безусловно. Мы перемелем все эти 
группировки. И те, которые в Мариуполе, и 
те, что под Донецком. Общее их количество, 
по последним данным, было почти 90 тысяч 
человек. 76 тысяч под Донецком и Луганском 
и 14,5 тысячи в Мариуполе. Причем это все 
отборные части. Там нет людей случайных. 
Их задача была вырезать все русское на Дон-
бассе. И эту силу мы доломаем. Сломаем и 
пойдем дальше.

— В том числе сирийский опыт 
поможет?

— Мы все это уже видели в Сирии. И мы те-
перь знаем, какие методы следует применять. 
ВСУ творят то же самое, что творили в Сирии 
террористы. Это захват людей, которыми они 
прикрываются, и тактика сетецентрических 
войн, где каждый полевой командир сам себе 
голова, и разрозненные войсковые группиров-
ки, каждая из которых выполняет свою роль. 
Тактика ВСУ, повторюсь, очень похожа на ту, что 
мы видели в Сирии, во многих отношениях.

— Говорят, что пророссийские сирийцы 
сейчас к нам рвутся, хотят помочь?

— Видимо, они по «почерку» узнали тех, кто 
когда-то терзал их территорию. Взять хотя бы 
обстрел мирных кварталов. Не выборочный, а 
такой, чтобы убить как можно больше граждан-
ских. Это же все чисто игиловская (запрещено 
в РФ. — «МК») тактика. И те из них, кто хотел 
бы к нам приехать, их так и называют — «охот-
ники за ИГИЛ». Так что если им разрешат и они 
до тех ребят на Украине доберутся, я ВСУ и 
нацбатам не завидую. Никому не желал бы с 
ними встретиться.

Ольга БОЖЬЕВА.
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После того как крупнейшая 
сеть фастфуда заявила о сво-
ем уходе (предположительно 
— временном) с российского 
рынка, многие потребители за-
тянули песнь в духе «зелен вино-
град»: мол, туда им и дорога, не 
очень-то и хотелось, прекрасно 
проживем без их бургеров! Осто-
рожный оптимизм выказывают 
предприниматели: может быть, 
свято место на рынке не будет пу-
сто?.. Впрочем, даже если на ме-
сте «Макдоналдса» появятся новые 
заведения, не факт, что посещать 
их смогут многие — доходы обесце-
ниваются на глазах... Остается ста-
рая добрая тактика — попробовать 
повторить знакомые рецепты в до-
машних условиях. «МК» разобрался, 
удастся ли приготовить бигмак или 
вишневый пирожок самостоятельно. 

Начать придется с плохого: если бы 
«Макдоналдс» так легко было бы повторить, 
он не был бы «Макдоналдсом» — сетью, за-
воевавшей всемирную известность. Ценители 
фастфуда знают: даже в как будто одинаковых 
заведениях быстрого питания вкус банальных 
чизбургеров отличается — все дело в выбо-
ре соусов, пропорциях, качестве котлеты, 
булочки... словом, во множестве нюан-
сов. Именно они создают тот самый 
эффект: когда ты точно знаешь, какой 
вкус тебя ждет. Простая аналогия: на 
нотном стане — всего семь нот, однако 
композиторы ухитряются создать из 
них тысячи оригинальных мелодий. 
Точно так же здесь — набор ин-
гредиентов (булочка, котлета, 
кетчуп) вроде бы одинаковый, 
но у каждого повара получает-
ся что-то свое. 

Увы, универсальный вкус 
бигмака в прошлом, по крайней мере 
временно. Пока ситуация не изменится, 
придется думать: как воспроизвести все 
это на собственной кухне?

Особенности национального 
чизбургера

С тех пор, как в моду вошло здоровое 
питание и тотальный контроль за всем, что 
ты ешь, домашними бургерами современного 
москвича не удивишь. Правда, чаще всего их 
уместнее назвать «авторскими». Каждый по-
вар добавляет туда что-то свое — ломтики пе-
ченого перца, домашние соусы, разные сорта 
сыра, зеленый салат, вяленые томаты… Все 
это вкусно, но, если стоит задача приготовить 
«как будто в Макдоналдсе», об этом придется 
забыть. Никакой фантазии — наоборот, сплош-
ная универсальность. Итак, из чего складыва-
ется композиция рояль-чизбургера?

■ Мягкая булочка с кунжутом, слегка 
поджаренная изнутри. Булочка должна быть 

с большим содержанием сахара, чтобы по-
лучилась румяная корочка сверху.

■ Котлета из 100%-ной говядины без 
добавок (только соль и перец).

■ Кетчуп — без добавок, но с выраженным 
привкусом уксуса.

■ Сладкая горчица.
■ Большой кружок соленого огурца.
■ Пара ломтиков плавленого сыра (нуж-

но брать тот, что продается уже нарезанным 
на квадратики в индивидуальных упаковках, 
мягкий).

■ Несколько кусочков нарезанного пе-
рьями свежего лука (можно бланшировать в 
кипятке, чтобы ушла горечь). 

В «Макдоналдсе» котлеты жарят на гри-
ле без добавления масла — если домашняя 
духовка позволяет, можно сделать точно так 
же. Если нет, можно использовать антипри-
гарную сковороду. Сыр желательно положить 

на котлету сразу же, пока она еще горячая, 
чтобы он успел растаять. 

Чизбургер — самый простой бургер 
из «Макдоналдса», и начинать практико-
ваться в искусстве копирования лучше 
всего именно с него. Потом, если экс-

перимент будет удачным, можно пере-
ключиться на многоэтажный бигмак. 

И сторонники, и противники 
фастфуда сходятся в одном: не-

редко секрет успеха — в соусе, 
который забивает собой вкус 
прочих ингредиентов (для кого-
то это ругательство, для кого-

то — комплимент). Российские 
гурманы уже несколько лет — с 

тех пор, как поняли, что дело не в ба-
нальном кетчупе, — пытаются воспроиз-

вести фирменный соус для бигмака. Вот один 
из рецептов, который признали близким к 
оригиналу:

■ майонез (3 ст. ложки);
■ сладкая горчица (1 ст. ложка);
■ сладкий маринованный огурец (его 

нужно будет пропустить через блендер, чтобы 
получилось пюре);

■ белый винный уксус (1 ч. ложка);
■ сушеный лук (1 щепотка) или пюре из 

свежего лука;
■ сушеный чеснок (1 щепотка);
■ молотая красная сладкая паприка (3 

щепотки).
Котлеты для этого бургера нужно будет 

сделать потоньше, чем для рояль-чизбургера, 
ведь использовать предстоит сразу две штуки. 
К котлетам надо будет добавить нарезанный 
салат айсберг. 

Фритюр, фритюр 
и еще раз фритюр!

Для того чтобы приготовить идеальную 
картошку фри, придется глянуть не в сторону 
«Макдоналдса», а еще дальше — в Бельгию, 
которая считается родиной этой закуски (там 
даже работает тематический музей). В Бель-
гии, где картошку фри подают на улицах в 
бумажных кульках и обязательно в сопро-
вождении майонеза, не делают секрета из 
главной хитрости — перед обжариванием 
картофельную соломку обязательно нужно 
заморозить. Именно так удастся достичь нуж-
ного результата: снаружи будет хрустящая 
крепкая корочка, а внутри — мягкая сердце-
винка. Если опускать в кипящее масло толь-
ко что нарезанную картошку, велик риск ее 
пересушить.

И, конечно, придется раскошелиться на 
фритюрницу — добиться нужного эффекта 
даже в глубокой сковородке, увы, не удаст-
ся. Впрочем, фритюрница пригодится и для 
приготовления другого популярного блюда 
из «Макдоналдса» — любимого девушками 
филе-о-фиш. 

В основе этого бургера — кусочек филе 
трески или минтая, обжаренный в панировке. 
Использовать вместо филе рыбную котлету 
или, наоборот, пытаться облагородить филе-
о-фиш более дорогими сортами рыбы не стоит 
— получится, может быть, вкусно, но это будет 
еще совершенно другое блюдо (ну а нам сегод-
ня важна аутентичность!). Панировку в данном 
случае можно приготовить классическую — 
сперва обвалять рыбное филе в муке, затем 
во взбитом яйце и в панировочных сухарях. 
Сразу же, пока рыба не остыла после жарки, 
нужно положить на нее ломтик плавленого 
сыра чеддер (можно два!). Сыр должен склеить 
рыбу и нижнюю половинку булочки. 

Приправа — соус тартар, приготовлен-
ный из майонеза, смешанного с мелко на-
резанными маринованными огурчиками. Туда 
же можно добавить лимонный сок, сушеный 
лук, немного соли и перца по вкусу. Неко-
торые повара предлагают экстравагантный 
вариант — развести соус парой чайных ложек 
огуречного рассола, чтобы добиться нужной 
консистенции. 

Филе-о-фиш подают на пропаренной 
пшеничной булочке (довести ее до нужного 
состояния можно в микроволновке). Собира-
ем бургер: кладем кусок рыбы сыром вниз, 
сверху выкладываем пару чайных ложек соуса, 
закрываем второй половинкой булочки. 

Жареная курочка

Всевозможные наггетсы, стрипсы и ку-
риные крылышки — то, что обычно выбирают 
в фастфуде приверженцы условно здорового 
питания, с подозрением относящиеся к фаршу 
(мало ли что в него запихнули!). Однако для 
привычных макдоналдсовских наггетсов тоже 
потребуется фарш.

Фарш нужно будет приготовить из белого 
куриного мяса с минимальными добавками 
— только соль, перец и чайная ложка раз-
веденного в воде крахмала, чтобы наггетсы 
держали форму. Сформированные котлетки 
нужно окунуть в кляр, приготовленный на 
основе разведенной в воде муки, и обжарить 
во фритюре. 

Еще одно любимое в народе блюдо, по-
кидающее Россию, — жареная курочка из 
KFC: американского фастфуда, который начал 
свою историю в Кентукки вскоре после Второй 
мировой. Тут уже никаких котлет и никакого 
фарша, только целые кусочки птицы. Секре-
том фирмы считают особую смесь приправ 
для панировки — якобы в ней замешаны 11 
трав и специй. Можно попробовать поугады-
вать: ну, черный перец, ну, белый, паприка, 
орегано, чеснок, имбирь, тимьян... Все эти 
специи смешивают с мукой. Следующий во-
прос — сама панировка: это явно не сухари. 
Гурманы утверждают, что KFC используют 
измельченные кукурузные хлопья — можно 
попробовать, если купить те, в которые не 
добавлен сахар, и потолочь их пестиком (что-
бы получилась мука). В этой смеси кусочки 
курицы обмакивают несколько раз, чтобы 
получился плотный слой.

Кстати, можно использовать готовую 
панировку-полуфабрикат, которая продает-
ся в некоторых супермаркетах — в ее состав 
входят мука, кукурузный крахмал, яичный 
порошок и большое количество специй. Смесь 
разводят до консистенции жидкого кляра, в 
который обмакивают кусочки курицы, затем 
еще раз панируют в сухой смеси, а потом 
обжаривают курицу во фритюрнице. 

Такой принцип панировки можно исполь-
зовать для любых куриных фрагментов — для 
голеней, крылышек (тогда нужно будет сде-
лать поострее) или кусков филе. Готовую кури-
цу можно есть просто так или заворачивать в 

лепешку-тортилью вместе с салатом айсберг, 
плавленым сыром и майонезным соусом — так 
же, как готовят в KFC. 

Жарили чебуреки? 
Со сладким проблем 
не будет!
«Желаете вишневый пирожок на десерт?» 

— этот вопрос все посетители «Макдоналдса» 
слышали неоднократно, и чаще всего воз-
вращались к классическим вишневым пи-
рожкам, попробовав сезонные черничные, 
персиковые, клубничные или с начинкой из 
экзотических фруктов. Ну а о формуле успеха 
догадался каждый, кто хоть раз приносил 
такой пирожок в качестве гостинца бабушке, 
потому что бабушка наверняка сказала: «Как 
чебуреки». Это правда — и тесто, и манера 
приготовления очень похожи. Значит, можно 
попробовать повторить?

Допустимо использовать любой семейный 
рецепт теста для чебуреков (если, конечно, он 
есть в вашем распоряжении). Если нет, можно 
попробовать любой из тех, что опубликованы 
в кулинарных блогах в Интернете. Например, 
вот такой:

■ стакан ледяной воды;
■ щепотка соли;
■ чайная ложка сахара;
■ 4–5 ст. ложек растительного масла, 

предварительно разогретого до кипения;
■ 400 г муки.
Из этой смеси нужно замешать крутое 

тесто (оно должно быть плотным и хорошо 
отставать от рук). Дать постоять ему 10–15 
минут или дольше, а в это время можно за-
няться начинкой.

Для традиционных вишневых пирожков 
лучше всего использовать замороженную 
вишню — она уже очищена от косточек. Ягоды 
нужно выложить в сотейник, засыпать сахаром 
и оставить на слабом огне, постоянно пере-
мешивая (как для варенья). После закипания 
добавить крахмал, перемешать еще раз и дать 
начинке немного остыть.

Те, кто помнит рассвет славы российского 
«Макдоналдса» в 1990-х годах, вспомнят еще 
и пирожки с яблочной начинкой — позднее они 
почему-то исчезли из меню. Ну, повторить их 
сможет любой владелец дачи с яблоней — уж 
что-что, а яблоки в России точно не станут 
дефицитом. Плоды нужно будет нарезать 
мелкими кубиками, потушить до мягкости в 
глубоком сотейнике, добавить корицу, сахар 
и немного крахмала. Без крахмала обойтись 
нельзя ни в коем случае — иначе начинка по-
лучится жидкой и будет вытекать.

Тесто нужно раскатать в пласт средней 
толщины и разрезать на одинаковые пря-
моугольники. На одну половину выложить 
начинку, сверху накрыть другой и накрепко 
залепить края. Готовые пирожки можно сма-
зать смесью взбитого яйца и молока. Жарить 
во фритюре.

Дарья ТЮКОВА.
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«МАКДОНАЛДС» 
ДОМАШНЕГО 
НАЗНАЧЕНИЯ
Москвичи учатся 
готовить бигмак 
и филе-о-фиш 
в домашних условиях
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Обострение российско-

украинских отношений, 
перешедших 
в горячую фазу силового 

противостояния, вызывает много 
споров, политических демаршей, 
экономических санкций, попыток 
указать истинного виновника 
трагических событий. Уже не раз 
обращались к прошлой истории и 
вспоминали «заслуги» бандеровцев. 
Однако для лучшего понимания 
нынешней ситуации на Украине 
можно найти ей аналогию в 
событиях почти 85-летней давности, 
происходивших совсем в другом 
месте — на северо-западе России. 

Советско-финская война 1939–1940 гг. 
долгие годы оставалась для большинства 
из нас таким «мутным пятном» в советской 
истории. 

Да, части Красной Армии сумели 
одержать победу, но сражались с бело-
финнами среди карельских лесов, озер 
и болот не слишком эффективно. Да, Страна 
Советов присоединила новые, нужные ей тер-
ритории, но за рубежом эта «зимняя война» 
вызвала шквал осуждений: большой СССР 
напал на маленькую Финляндию… Какой-то 
вроде бы очень неоднозначный баланс в итоге 
получается.

Однако, с точки зрения многих историков, 
та давняя уже военная кампания была спрово-
цирована вескими для нашей страны причина-
ми. А ее «внешнее» политико-экономическое 
сопровождение очень напоминает события, 
приведшие к нынешнему форс-мажору на 
Украине.  

О таких исторических параллелях мы по-
говорили с военным историком, экспертом 
Российского военно-исторического общества 
Никитой Бурановым.

«Профилактика» 
по-советски

— Переоценить результаты советско-
финской войны, ее значение для СССР, для 
Красной Армии невозможно.

Предпосылки возникновения военного 
противостояния Советского Союза и Финлян-
дии определились некоторыми проблемами, 
которые встали перед высшим политическим и 
военным руководством Страны Советов. Реше-
ние части из них кремлевские «верхи» пытались 
найти на западных границах СССР в целом, а не 
только на одном лишь финском рубеже. 

Речь идет о сдвиге пограничной полосы на 
западе и северо-западе государства, удалении 
ее от крупнейших и важнейших городов — Мо-
сквы, Ленинграда, Киева. Во многом именно 
благодаря отодвинутой в 1939 году после при-
соединения Западной Украины и Западной 
Белоруссии на 150–200–400 километров гра-
нице удалось спасти столицу СССР от захвата 
гитлеровцами зимой 1941–1942 гг. Эти дополни-
тельные сотни километров, которые пришлось 
в начале Великой Отечественной преодолевать 
неприятелю, время, которое он на это потратил, 
оказались важными факторами для организа-
ции сопротивления Красной Армии немецкому 
вторжению и в конечном итоге — для сохране-
ния нашей государственности.

Столь же стратегически важной задачей 
было отодвинуть границу от Ленинграда. Ведь 
там земли Финляндии начинались буквально 
в считаных километрах от нашей Северной 
столицы, что позволяло подвергать город ар-
тиллерийскому обстрелу с сопредельной тер-
ритории. Поэтому сложно отказать руководству 
СССР в прозорливости, которую оно проявило 
в 1939 году, решившись на вооруженный кон-
фликт со Страной суоми. При этом в Кремле 
ведь даже не были тогда еще твердо уверены, 
что совсем скоро грядут масштабные военные 
действия против фашистской Германии…

Что касается финской войны, то ее же-
лательный для руководства СССР результат 
— отдаление государственной границы от Ле-
нинграда — преследовал несколько целей.

Нельзя забывать: Ленинградский промыш-
ленный район был в ту пору одним из крупней-
ших мест сосредоточения советской промыш-
ленности, в том числе и военной. Кроме того, 
здесь стоянки Балтийского флота. Понятно, 
что потерять такой важнейший стратегический 
узел в самом начале возможной большой войны 
мы просто не имели права. Поэтому десятки 
километров, на которые была отнесена от го-
рода граница в результате советско-финской 
военной кампании, сыграли в начале Великой 
Отечественной решающую роль для спасения 
города при наступлении на нашу территорию 

войск Финляндии, ставшей в 1941-м союзницей 
Третьего рейха.

— То есть война 1939 года была «профи-
лактической»? Остро необходимой совет-
скому руководству? Но тогда получается, 
что правы те, кто обвинял «большой» СССР 
в нападении на «беззащитную маленькую» 
Страну тысячи озер…

— Это далеко не так. Ведь война, о которой 
мы говорим, началась с провокаций, устроен-
ных именно финнами.

Если проводить параллели между собы-
тиями 1939-го и нынешними, пожалуйста:

Вспомните, например, как еще до ру-
бежного дня 24 февраля 2022 года какие-то 
непонятные снаряды залетали с Украины на 
территорию нашей Ростовской области. А 
более 80 лет назад финские войска позво-
ляли себе таким же образом обстреливать из 
тяжелых орудий полки Красной Армии, дисло-
цировавшиеся вдоль границы на территории 
СССР. Это, собственно, и стало причиной — по 
крайней мере, формальной — начала 
«зимней войны». 

ФАКТЫ 
ИЗ ПРОШЛОГО

29 июня 1937 года и 9 
июля 1938 года за-
фиксированы случаи 
проникновения фин-
ских самолетов в воз-
душное пространство 
СССР. Во втором случае 
«финн» углубился в за-
претную для себя зону 
на 45 километров.

7 ноября 1937 года 
на одном из участков 
границы, проходившей 
по Карельскому пере-
шейку, выстрелом с фин-
ской стороны был смер-
тельно ранен советский 
пограничник командир 
отделения Спирин. Уре-
гулирование этого инцидента растянулось 
на несколько недель. Сперва финские власти 
отрицали свою вину, но затем признали факт 
преднамеренного убийства и выплатили ком-
пенсацию семье убитого. 

Согласно официальным сообщениям со-
ветской стороны, сделанным по дипломатиче-
ским каналам, только за период с февраля по 
апрель 1936 года советские территориальные 
воды на Балтике были нарушены финскими 
кораблями 9 раз.

Самый серьезный пограничный инцидент 
произошел 26 ноября 1939 года. В районе при-
граничной деревни Майнила финская артил-
лерия обстреляла позиции 68-го стрелкового 
полка РККА, прикрывавшего границу на этом 
участке. Всего насчитали 7 выстрелов. В ре-
зультате было убито четверо наших военных 
и еще 9 человек ранено. Согласно докладу 
Генштаба РККА, «советские войска, имея стро-
гое приказание не поддаваться провокации, 
воздержались от ответного обстрела».

В связи с произошедшими событиями 
Москва направила в Хельсинки протест. В 
документе было сказано, что советское ру-
ководство готово трактовать данный эксцесс 
как вылазку «со стороны частей финляндской 
армии, может быть, плохо управляемых фин-
ляндским командованием». Далее финской 
стороне было предложено незамедлительно 
отвести свои войска на Карельском пере-
шейке на 20–25 километров от границы и 
тем предотвратить возможность повторных 
провокаций. 

В полученном из Хельсинки ответе финны 
заявили, что стрельба велась «с советской по-
граничной зоны». Но потом они все-таки объ-
яснили случившееся несчастным случаем, 
«происшедшим при учебных упражнениях». 
Кроме того, руководители Финляндии пред-
ложили провести обоюдный отвод войск от 
границы на те самые упомянутые в советской 
ноте 20–25 километров. Такой вариант выглядел 
настоящей издевкой: ведь частям РККА в этом 
случае пришлось бы отойти прямо в пригороды 
Ленинграда.

Уже 29 ноября 1939 года финского послан-
ника вызвали в Наркомат иностранных дел в 
Москве и вручили ноту советского правитель-
ства о разрыве дипломатических отношений. 
На следующий день, 30 ноября, войска Ленин-
градского фронта получили приказ перейти 
финскую границу и начать наступление. Реаги-
руя на все это, президент Финляндии К.Каллио 
объявил СССР войну.

«Гражданская 
стража»

— Как отнеслись 
к началу военных 
действий между Со-
ветским Союзом и 
Финляндией на 
Западе?

— Тогда тоже 
было массовое 
неприятие в за-
п а д н о м  м и р е 
«необоснованной 
агрессии рус-
ских». Однако, как 
и в нынешнем слу-
чае с Донбассом, 

подавляющее большинство жителей Европы 
и Америки не знали никаких подробностей о 
событиях, предшествовавших разгоревше-
муся вооруженному конфликту.

Нельзя называть агрессией то, что на-
чинается с вражеской провокации. По поводу 
обстрелов наших войск с финской территории 
уже было упомянуто. Однако вина здесь не 
только на военных из Страны суоми, но и на 
группах националистов, которых все больше 
становилось в Финляндии.

Речь идет о шюцкоровцах. Что такое шюц-
кор? По сути это фашистские добровольческие 
формирования. Они появились вскоре после 
революции 1917 года и последовавшего за 
ней отделения Финляндии от России. Шюцкор 
(в переводе — «гражданская стража») изна-
чально создавался для борьбы с «красными» 
финнами, с теми русскими, которые остава-
лись на территории отделившейся Финляндии. 
Именно шюцкоровцы тогда утопили в крови 
финскую революцию, действуя порой бес-
пощадно. Сохранились воспоминания, как они 
подвозили к границе РСФСР вагонами трупы 
красногвардейцев, убитых при подавлении 
революционных выступлений в Гельсингфорсе, 
в других городах… Эти отряды шюцкоровцев с 
их звериной жестокостью продолжали действо-
вать и на протяжении последующих лет. Именно 
они стали главным «мотором», продвигавшим 
Страну суоми к активным вооруженным вы-
ступлениям против соседней России. 

Конечно, костяком финской силы являлась 
регулярная армия. Но ее численность была не-
велика — всего 9 дивизий. Зато вокруг этого 
костяка образовался мощный каркас из шюцко-
ровских отрядов. Вполне можно назвать их на-
ционалистическими батальонами: ведь многие 
члены подразделений «гражданской стражи» 
придерживались очень агрессивных, нацио-
налистических, антирусских взглядов. Часто 
шюцкоровцы переходили от слов к делу.

ФАКТЫ 
ИЗ ПРОШЛОГО

Своей конечной целью 
вожди шюцкора про-
возглашали построе-

ние не просто независимой, но «этнически 
чистой» «Великой Финляндии», границы кото-
рой желательно раздвинуть до Урала путем 
захвата территорий у России. Отношение шюц-
коровцев к русским, к России можно оценить, 
взглянув на их лозунги:

«Смерть «рюсся» (так презрительно назы-
вали русских. — А.Д.), будь они хоть красные, 
хоть белые!»

«Россия всегда была и навсегда останется 
врагом человечества и гуманного развития. 
Была ли когда-либо польза от существования 
русского народа для человечества? Нет!»

«Зачистки» эти националисты проводили 
неоднократно. Например, 6 апреля 1918 года 
в только что захваченном Тампере ими было 
убито около 200 русских мирных жителей. 

А 29 апреля произошла трагедия в Выбор-
ге, который называли «самым русским городом 
Великого княжества Финляндского». Едва войдя 
в город, участники отрядов «гражданской стра-
жи» стали хватать всех русских, попавшихся им 
на улицах: офицеров, чиновников, гимнази-
стов… Их вели к крепости и возле нее убивали. 
При этом, по свидетельствам очевидцев, перед 
расстрелом с людей срывали часы, кольца, 
отбирали кошельки, с них даже стаскивали 
сапоги, одежду вплоть до нижнего белья…

Видевший этот ужас вспоминал: шюцко-
ровцы «бросились в город с криками «стре-
ляй русских». Они вламывались в квартиры, 
хватали и убивали, отводили людей на валы и 
расстреливали… Расправлялись в основном с 
мужчинами, но были и дети».

Еще из воспоминаний: «Я попал в груп-
пу, где… было много русских. Там был и мой 
знакомый 14-летний мальчик, говоривший по-
русски, который родился в Выборге. К группе 
устремился один изверг и прокричал: «Разве 
вы не знаете, всех русских убивают?» Тогда этот 
молодой мальчик обнажил грудь и прокричал: 
«Здесь есть один русский, стреляйте». Изверг 
достал оружие и выстрелил…» 

В 1939 году, перед началом «зимней вой-
ны», в отряды шюцкора входило свыше 111 тысяч 
человек. Специально созданное юношеское 
подразделение этой организации привлекло 
в свои ряды около 30 тысяч подростков.

Шюцкор был официально распущен по 
закону, принятому финским парламентом 3 
ноября 1944 года, вскоре после того, как Фин-
ляндия вышла из Второй мировой войны и обя-
залась перед союзниками распустить все на-
ционалистические, военные, военизированные 
организации на своей территории.

— Есть ли другие характерные мо-
менты в тех событиях, перекликающиеся 
с нынешним затянувшимся конфликтом 
на Донбассе?

— Советское руководство пыталось уре-
гулировать все проблемы с финской стороной 
дипломатическим путем. Нашему северному 
соседу был предложен обмен территориями: 
взамен части Карельского перешейка, примы-
кающей к прежней границе под Ленинградом, 
СССР готов был отдать вдвое большие земли 
в приграничных районах Карелии. Однако те 
делегации, которые приезжали из Хельсинки в 
Москву и встречались с Молотовым, с самим 
Сталиным, как оказывалось всякий раз, не 
обладали полномочиями для решения по-
граничных вопросов. То есть в этих встречах 
финны участвовали «для галочки», для за-
тягивания времени.

Между тем в самой Финляндии шли при-
готовления к силовому решению проблемы. 
Проводилась мобилизация призывников во 
все 9 имевшихся на тот момент дивизий. А 
финское военное руководство во главе с 
Маннергеймом, не питая никаких иллюзий 
по поводу мирного разрешения споров с 
Россией, активизировало строительство 
мощнейшей линии обороны вдоль границы 
на Карельском перешейке. 

Именно ее, «линию Маннергейма», при-
шлось потом штурмовать нашим войскам, да 
еще в тяжелейших зимних условиях. Фин-
ская кампания поначалу складывалась для 
Красной Армии не очень удачно. Но никто 
не будет отрицать, что завершилась-то она 
для нас триумфально. Столь мощные обо-
ронительные рубежи до нас в мире мало кто 
смог одолеть. 

С точки зрения положения дел в Красной 
Армии тоже довольно трудно переоценить зна-
чение этой войны. По итогам ее были сделаны 
организационные выводы, с участием самого 
Сталина проводились «разборы полетов», Нар-
комат обороны сильно перетряхнули… В итоге 
советско-финская война стала катализатором 
значительных изменений, которые начали про-
исходить в РККА к 1941 году. Возможно, что без 

такого «катализатора» наши механизированные 
корпуса, стрелковые дивизии, расположенные в 
приграничных округах, встретили бы гитлеров-
цев 22 июня 1941-го в куда менее боеспособном 
состоянии. Очень важно и то, что боевой опыт 
приобрели в войне с Финляндией тысячи со-
ветских командиров и красноармейцев. 

Не оставили иного выхода

— Если посмотреть со всех уже пере-
численных точек зрения на события, проис-
ходившие на северо-западной границе СССР 
во второй половине 1930-х, можно сделать 
вполне конкретные выводы.

У советского руководства было тогда 
очень мало возможностей для маневра (ана-
логичным образом их было мало и во время 
заключения в 1939-м договора о ненападении 
с гитлеровской Германией). Наши зарубежные 
«партнеры» — западные державы, которые 
стояли за спиной «маленькой» Финляндии, не 
оставляли Кремлю свободы ни в политическом, 
ни в дипломатическом маневрировании для 
решения обострившихся советско-финских 
проблем. Точно так же, как это делают Вели-
кобритания, Америка сейчас, прямо на наших 
глазах, по «украинскому вопросу».

А вот и еще одно сходство: наши буду-
щие союзники по антигитлеровской коалиции 
активно «накачивали» тогда Финляндию ору-
жием. Англичане и американцы, в частности, 
поставляли в Страну суоми скоростные бом-
бардировщики «Бристоль Бленхейм», истреби-
тели «Буффало», ангичане — танки «Виккерс», 
пулеметы «Льюис»… Фактически абсолютную 
аналогию этого мы видим и в нынешнем случае 
с Украиной. 

Нас пытаются загнать в угол, прежде все-
го обрубая дипломатические возможности 
урегулирования возникших проблем. А это 
недопустимо. Россия — царская, советская, 
современная — на такие вещи всегда находила 
достойные ответные шаги.

Теперь по поводу санкций. В 1939-м из-
за возникшего военного противостояния с 
Финляндией «коллективный Запад» тоже очень 
серьезно ополчился против СССР. 

Нашу страну исключили из Лиги Наций 
— предшественницы ООН. Ведущие капитали-
стические государства прекратили сотрудни-
чество с Советами по ряду военно-технических 
программ. В том числе, что было очень важным 
для Советского Союза негативным фактором, 
США остановили поставки мощных двигателей, 
необходимых для самолетов. Кроме того, были 
введены серьезные ограничения по линии стан-
костроения… Ощутимым ударом для совет-
ской экономики стали запретительные меры, 
введенные некоторыми западными странами 
относительно закупок у нас сырья.

Как видим, все очень похоже!

✭✭✭
Подытоживая наш разговор с Никитой 

Бурановым, можно сказать, что СССР 82 года 
назад, исчерпав ресурсы для политического и 
дипломатического урегулирования, вынужден 
был при помощи военной силы прекратить все 
расширяющийся поток антисоветских прово-
каций со стороны финских националистов. Со-
ветский Союз опередил таким образом своих 
северных соседей, явно готовившихся к войне 
и рассчитывавших при этом на помощь много-
численных западных «сострадальцев». Хотя 
из-за случившейся «зимней войны» реноме 
красной России в мире сильно пострадало, а 
промышленный и народно-хозяйственный по-
тенциал государства получил ощутимый удар 
в результате введенных некоторыми странами 
ограничений, эффект от таких решительных 
действий оказался весьма благоприятным 
для России, в том числе сработав и во время 
Великой Отечественной. А после победы в ней 
Советский Союз вернул себе международный 
авторитет и уважение. Даже с лихвой!

Александр ДОБРОВОЛЬСКИЙ. 

Президент США Джо Байден, 
наращивая внешнеполитическую 
активность на всех флангах в связи 
с украинским кризисом, провел 
в видеоформате продолжавшиеся 
около двух часов переговоры 
с председателем КНР Си 
Цзиньпином. Вашингтон 
не оставляет попыток пригрозить 
Пекину «последствиями» за помощь 
Москве. В Пекине настаивают 
на том, что китайцы не приемлют 
американского давления 
и «неизбирательных санкций», 
призывая к переговорам России 
с Соединенными Штатами и НАТО.

Китай оказался не только государством, 
не присоединившимся к антироссийским 
санкциям после начала спецоперации на 
Украине, но и вошел в число тех стран, кото-
рые даже на декларативном уровне не стали 
осуждать действия РФ. Однако в наибольшей 
степени коллективный Запад обеспокоен 
фактической, а не декларативной помощью, 
которую Пекин может предложить Москве. 

Во-первых, поставки Китаем аналогов 
попавших под санкции западных товаров 
способны снизить для РФ негативный эффект 
от антироссийских ограничений. Во-вторых, 
не исключены и непосредственные финан-
совые вливания. Наконец — и это, конечно, 
важнее всего в условиях продолжающихся 
боевых действий, — по мнению представи-
телей американского оборонного ведомства, 
власти КНР, возможно, готовы оказать России 
и военно-техническую поддержку; хотя спеку-
ляции о соответствующей просьбе Москвы и 
якобы готовности Пекина были опровергнуты 
в обеих столицах.

В этом контексте чиновники Белого дома 
еще до беседы Байдена с председателем Си 

предсказали, что сеанс связи лидеров будет 
напряженным. Советник президента США 
по вопросам национальной безопасности 
Джейк Салливан и помощник госсекретаря 
по делам Восточной Азии и Тихого океана 
Дэниел Критенбринк встретились 14 марта 

в Риме с главой канцелярии Комиссии ЦК 
Компартии Китая по иностранным делам 
Яном Цзечи. Продлившиеся семь часов 
переговоры не принесли прорывов — кро-
ме, очевидно, договоренности повысить 
уровень обсуждения (до этого Байден и Си 
непосредственно общались по телефону в 
ноябре прошлого года). Делегации лишь в 
очередной раз подтвердили свои предыду-
щие заявления: со стороны КНР — о непри-
соединении к антироссийским санкциям, от 

США — о недопустимости непосредственной 
помощи России.

При этом, несмотря на тревогу Вашинг-
тона, многие американские аналитики отме-
чают: высокая степень поддержки Пекином 
Москвы может оказаться преувеличением. 
Что касается двусторонних торговых отноше-
ний, то, даже согласно официальным данным 
самой КНР, американское и европейское на-
правления остаются для Поднебесной в этом 
плане приоритетными. Так, в частности, объ-
ем торговли Китая с Евросоюзом в прошлом 
году превысил $800 млрд, с США — составил 
более $750 млрд, а с Россией — не дотянул и 
до $150 млрд, несмотря на, казалось бы, более 
удобные логистические условия.

Широко об-
суждаемый воз-
можный переход 
РФ к юаню взамен 
доллара эксперты 
также видят мало-
вероятным: после 
падения курса 
рубля чиновни-
ки Народного 
банка Китая, 
устанавливаю-
щие денежные 
котировки, вдвое расширили 
так называемый торговый диапазон для рос-
сийской валюты, обеспечив ей тем самым 
лишь дальнейшие потери. За время спецопе-
рации «рубль уже потерял более 20% своей 
стоимости как по отношению к доллару, так и 
по отношению к евро. Позволив российской 
валюте упасть по отношению и к юаню, Пе-
кин не делает Москве никаких одолжений», 
— отмечают в связи с этим эксперты CNN 
Business.

Однако все эти сигналы означают не 
более чем одно — Китай, как ему историче-
ски свойственно, ведет свою игру, в которой 
условная поддержка по отношению к Рос-
сии (а фактически дистанцирование себя 
от конфликта на Украине) обусловлена соб-
ственными государственными интересами. 
Что же касается жестких требований США, 
то, по мнению экспертов, Пекин прекрасно 
осознает самодостаточность КНР во всех 
смыслах, потому и может позволить себе не 
следовать в фарватере Вашингтона.

«Китайская позиция предельно конкретна: 
КНР не вступает в блоки ни с кем, имеет свою 
точку зрения на происходящее и не считает, что 
дело Вашингтона — диктовать Пекину, как ве-
сти себя, — комментирует «МК» руководитель 

Центра эко-
номических 
и социальных 

исследований 
Китая Институ-
та Дальнего Вос-
тока РАН Андрей 

Островский. — В 
свою очередь, и у 
США цель вполне 

четкая: заставить 
Китай отказаться 
от партнерских до-
говоренностей, до-

стигнутых в начале 
февраля президентом Владимиром Путиным 
и председателем Си Цзиньпином, подклю-
читься к антироссийским санкциям и целиком 
занять сторону Совета Европы». 

В то же время, по мнению некоторых на-
блюдателей (как правило, американских), не-
примиримость Китая приведет к дальнейшему 
давлению на него со стороны США. Однако 
для реализации политики «кнута» в отношении 
Пекина у Вашингтона инструментов фактиче-
ски нет, отметил Андрей Островский.

«Китай настолько самодостаточен в эко-
номическом плане, что серьезных рычагов 
воздействия на него не просматривается. 
Если же говорить о возможности «задобрить» 
Пекин, то и в этом случае у Вашингтона оп-
ций крайне мало. Единственный вариант — 
де-факто отдать Китаю Тайвань. Однако не 
думаю, что Белый дом на это пойдет. При 
этом сам по себе тайваньский вопрос — дис-
куссионный: подписанные между США и КНР 
договоренности от 1979, 1982 и 1989 годов и 
так подразумевают признание американцами 
китайского суверенитета над островом», — 
заключил эксперт.

Ренат АБДУЛЛИН.

У США мало рычагов 
воздействия на Пекин 
по украинскому кризису

ГЕОПОЛИТИКА

ИГРЫ ПАТРИОТОВ

Нынешнюю ситуацию в Незалежной можно 
сравнить с событиями конца 1930-х гг.

войск Финляндии, ставшей в 1941-м союзницей 
Третьего рейха

В полученном из Хельсинки ответе финны 
заявили что стрельба велась с советской по

подавляющее больши
и Америки не знали н
событиях предшест

Нынешнюю ситуацию в Незалежной можно 
сравнить с событиями конца 1930 х гг.сравнить с событиями конца 1930-х гг.

УКРАИНА 
КАРЕЛЬСКИХ БОЛОТ

Англичане поставляли финнам 
танки «Виккерс Mк E».

Красноармейцы 
на финском фронте. 

Зима 1939–1940 гг.

Шюцкоровцы — 
«гражданская стража».

Русские — жертвы 
выборгской резни, 

устроенной финскими 
националистами 

в апреле 1918 года.

КИТАИСКАЯ ПЕЧАЛЬ БАИДЕНА
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c 1-й стр.
— Александр Михайлович, 
знаем, что на днях академия 
направила в правительство 
перечень горящих мер, на-

правленных на создание необходимых 
стране наукоемких технологий. Расска-
жите, что это за меры? 

— Специальный президиум, посвя-
щенный выработке первоочередных мер, 
мы собирали 10 марта, а после расширен-
ную версию с их перечнем послали вице-
премьеру Дмитрию Чернышенко. Одна из 
главных задач, которую надо сейчас решить, 
— это технологическая изоляция. Мы пони-
маем, что до сих пор инновационный процесс 
превращения знаний в технологии не очень 
эффективно организован в нашей стране. 

— Что этому мешало?
— Наши компании, в том числе круп-

ные, которые представлены на междуна-
родном рынке и успешно торговались на 
биржах, опирались на рыночные крите-
рии успешности — стоимость акций, ка-
питализацию и т.д., которые не связаны 
с технологической самостоятельностью 
страны и совсем неоднозначно связа-
ны с пользой для населения страны. 
 Сейчас мы переходим к другой, реальной 
оценке нашей экономики. Она будет ста-
виться в зависимость от того, какие техно-
логии создает сама компания, насколько 
независима она от зарубежного влияния 
и насколько быстро эти технологии начнут 
работать на нужды страны.

— То есть 30 лет мы спали, а теперь 
проснулись? И теперь нам надо в услови-
ях санкционного «занавеса» в пожарном 
порядке организовывать работу?

— В определенной степени вы правы. 
Сегодня наша зависимость в сфере науко-
емких технологий и высокотехнологической 
продукции в гражданском секторе приоб-
ретает критический характер. Даже круп-
ные современные производства становятся 
уязвимыми. Возьмем, например, завод по 
производству полимеров, построенный под 
ключ зарубежными компаниями в одном 
из российских городов. Новейшее пред-
приятие, одно из лучших в мире, принося-
щее прибыль, градообразующее, в общем, 
наша гордость. Но оно целиком зависит от 
поставок катализаторов из-за рубежа. Пред-
ставим, что в условиях санкций западные 
компании перестают продавать заводу ката-
лизаторы. И завод останавливается со всеми 
вытекающими последствиями для экономики 
страны и жителей города. Наши коллеги из 
Сибирского отделения РАН говорили в свое 
время руководству предприятия: «Давайте 
мы вам катализаторы разработаем, наши, 
отечественные, чтобы вы не были зависимы 
от них». Но закупать было проще, чем тратить 
деньги на отечественную разработку. И вот 
теперь, по-видимому, нет другого выхода, 
как с повинной головой все-таки идти к уче-
ным и в срочном порядке финансировать 
разработку катализаторов.

Электроника 

— Давайте по порядку разбираться. 
С чего вы посоветовали правительству 
начать технологическую «ревизию»? Где 
у нас самое тонкое место?

— Конечно, притча во языцех — это наша 
электронная компонентная база, в которой 
нуждаются сейчас многие отрасли народно-
го хозяйства. Долгие годы идут разговоры, 
что надо было бы создать свою, но мы все 
продолжаем покупать микроэлектронику 
на Тайване, где расположены основные 
фабрики, работающие на американских и 
голландских технологиях. 

— Но ведь космические ракеты, на-
сколько я знаю, летают на собственной 
элементной базе.

— Для ракет не обязательно делать 
маленькие топологические размеры ин-
тегральных схем. А возьмем гражданский 
сектор — мобильные телефоны, компьютеры, 
микроспутники… Там чипы и всевозможные 
датчики должны быть компактными. Раз-
мер микросхемы для увеличения скоро-
сти обработки информации также должен 
уменьшаться. Передовые зарубежные ком-
пании сейчас работают на уровне единиц 

нанометров, а у нас пока освоены размеры 
в сотни нанометров. 

— Где у нас есть хоть какой-то 
задел?

— Основной научно-технологический 
комплекс у нас в Зеленограде, где выпу-
скают процентов 80 отечественных микро-
схем. Ведущее предприятие «Микрон» было 
оснащено лет десять назад новейшей на тот 
момент импортной установкой для печати 
микросхем. Она до сих пор является флаг-
манской в стране. Последние годы велись 
многочисленные обсуждения, что нужно 
приобрести за рубежом что-то новое, более 
передовое, но так и не приобрели. Теперь по-
нятно, что надо собирать и «ставить под ру-
жье» наши коллективы ученых и инженеров, 
хотя за год-два задачу импортозамещения 
в микроэлектронике не решишь. Но надо 
скорее начинать, головы и руки у нас есть.

— Но «Микрон» все равно работает?
— Работает. Там изготавливают пласти-

ковые карточки для транспорта, RFID-метки 
для считывания информации на расстоянии. 
Есть у них заказы и для военной отрасли. 

Медицинская техника

— На второе место по необходимости 
мы поставили медицинскую технику. Это 
всевозможные томографы для КТ, МРТ, хи-
рургические роботы, аппараты для УЗИ — у 
нас почти ничего своего нет! 

— То есть физики, техники, электрон-
щики мобилизуются сейчас в срочном 
порядке? 

— Можно и так выразиться. Представьте 
себе, что нам перестают продавать запчасти 
к томографам или вдруг софт перестает ра-
ботать по причине того, что в рамках санкций 
производитель его просто отключил… Вот 
где будет социальная напряженка!

— А были у ученых предложения по 
разработке своих томографов?

— Конечно! Более того, у нас в ФИАНе 
(Физическом институте им. Лебедева РАН. — 
Авт.) несколько лет назад Евгений Демихов 
с сотрудниками разработал отличный магни-
торезонансный томограф с магнитным полем 
1,5 Тесла. У него есть преимущество перед 
зарубежными аналогами — он «сухой», то 
есть не требует криогенного охлаждения для 
сверхпроводящего магнита. Медицинскими 
специалистами признается, что по качеству 
изображения он не хуже, чем «Филипс», но 
мы его годами не можем внедрить.

— Что мешает?
— Те, кто принимает решения, говорили 

так же, как те производители полимеров: 
«Зачем нам наша разработка, если мы можем 
купить проверенный «Филипс»?» 

— Кто принимает решение о том, ну-
жен нам свой российский томограф или 
нет, — министерство?

— В конечном счете Минздрав. 

— А Китай поможет нам с запчастя-
ми для импортного медоборудования 
первое время? 

— Может, Китай и согласится. Но он тоже 
непростой партнер. Китайцы очень практич-
ные люди и все взвешивают. Если поймут, 
что от санкций, которые наложат на них аме-
риканцы, они окажутся в большем минусе, 
чем в плюсе от помощи России, они поду-
мают, как себя вести. Они же не враги себе.
Хорошо, если такие каналы останутся. И надо 
работать над тем, чтобы они остались, или 
появились новые каналы с другой логисти-
кой поставок. Но пришло время, когда мы 
должны сами для себя начать создавать все 
по максимуму. В стране должна произойти 
научно-техническая мобилизация.

Фармакология

— С началом спецоперации на Украи-
не россияне бросились скупать в аптеках 
необходимые на будущее лекарства. 
Некоторые политики в США пригрозили, 
что не будут поставлять нам жизненно 
важные препараты…

— Фармакология, безусловно, еще одно 
из самых уязвимых мест в нашей стране. 
Но она бывает разная. Если мы говорим 
про дженерики (лекарства, которые дела-
ются по открытой формуле, выведенной 
из-под патента), тут у нас проблем нет. Но 
на разработку своих новейших препаратов 
на основе оригинальных молекул у нас, как 
правило, средств не находится. Это милли-
арды долларов на один препарат, и только 
гиганты фарминдустрии, типа «Рош» или 

«Пфайзер», могут себе такое позволить. 
Думаю, что научный потенциал отечествен-
ных фармкомпаний, таких как «Генериум», 
«Биокад» и др., вполне достаточен, чтобы 
разрабатывать оригинальные препараты в 
тесном сотрудничестве с нашими исследо-
вательскими центрами. Но надо понять, на 
что направить усилия.

 На состоявшемся 16 марта общем со-
брании профессоров РАН, где как раз и об-
суждались вопросы организации работы 
ученых в новых условиях, мне очень понра-
вилось выступление Андрея Иващенко из 
МФТИ. Он совершенно замечательно сказал: 
«Иногда даже тот факт, что мы не вошли в те-
кущий уклад технологических производств, 
может оказать нам хорошую службу. Ведь мы 
можем «перепрыгнуть» его и делать что-то 
совершенно новое». 

— Интересно...
— Вот вам пример из Китая. Ведь он 

перепрыгнул технологический уклад, связан-
ный с проводными телефонными линиями, 
сразу перейдя на мобильные телефоны. 
Там практически нет АТС! И в фармакологии 
тоже может быть такое. К примеру, сейчас 
появляются новые лекарства на основе ге-
нетических технологий. Сконструированная 
биоинженерами молекула, содержащая ну-
клеиновые кислоты и введенная в организм, 
вызывает в клетке процесс производства 
различного типа белков. В ковидное время 
у всех на слуху лекарства на основе тера-
певтических антител. За такими лекарствами 
будущее. Это передний фронт, на который 
сейчас надо делать упор, ведь наши генетики 
имеют достаточный для этого потенциал.

Сельское хозяйство

— Что у нас с продовольствием? На 
какое место вы поставили бы его по сте-
пени необходимости проведения там 
научных изысканий?

— Мы стали одной из ведущих держав 
в сельском хозяйстве, и вроде бы ситуация 
здесь не слишком тревожная, как с микро-
электроникой. Мы являемся лидерами по 
темпам роста сельскохозяйственного экс-
порта в мире, прежде всего по экспорту 
зерна и растительного масла. Основная про-
блема у нас — с обеспечением собственного 
семенного и племенного фонда. Как это ни 
парадоксально, наше сельскохозяйствен-
ное благополучие достигнуто в условиях 
сильнейшей зависимости от зарубежного 
семенного и племенного материала. По не-
которым направлениям эта зависимость 
критическая. Практически полностью семена 
для овощеводства, инкубационные яйца и 
цыплята для наших птицеферм завозятся 
из-за границы. 

— Как можно было допустить такую 
зависимость от импорта?

— Возвращаемся к тому, с чего начали. 
Мы мерили свою успешность по другой шка-
ле, по шкале выгодности бизнеса. Считалось, 
если бизнесу выгодно, значит, выгодно и 
стране. Бизнесмен пишет бизнес-план: «Я 
закупаю яйца в Германии, чтобы не тратить 
деньги на племенную работу и репродукцию 
кур-несушек здесь. Мне так выгодней». Пра-
вительство ему отвечает: «О кей! Конечно, 
иди по первому пути, так же выгодней». И 
вот теперь, если нас решат наказать еще 
сильней, страна может остаться и без яиц, 
и без мяса, и без свеклы. 

— Неужели не было даже попыток 
за столько лет создать собственный се-
менной фонд?

— В 2017 году была запущена федераль-
ная научно-техническая программа развития 
сельского хозяйства. В ее рамках финанси-
руются работы по восстановлению произ-
водства отечественных семян картофеля и 
свеклы, а также по курам. За пять прошедших 
лет кое-что сделали, но ситуацию все-таки 
пока не переломили. Скорее всего, потому 
что крупный бизнес по-прежнему говорит: 
«Да зачем нам нужно? Мы как работали с 
иностранными поставщиками, так будем и 
дальше двигаться в этой парадигме». Думаю, 
надо сделать так, чтобы наши семена были 
более выгодны компаниям. Либо на импорт-
ные накладывать пошлины, либо для покупки 
наших семян выдавать хорошие субсидии.

Кто готов к работе? 

— Я надеюсь, теперь-то у нашего 
правительства, бизнесменов уже не 
осталось сомнений в том, как надо раз-
вивать отечественные технологии для 
импортозамещения? 

— Я не открою вам секрета, если ска-
жу, что правительство давно занимается 
вопросами импортозамещения и импор-
тонезависимости. Объявляют, к примеру, 
чиновники из министерства о том, что у нас 
есть критические направления, по которым 
надо срочно разработать тот или иной им-
портозамещающий прибор, материал или 
лекарство. Предприятиям бросают клич: «Кто 
готов это сделать?» Желающих, как правило, 
появляется очень много. Тогда в министер-
стве спрашивают: «А вы умеете это делать?» 
Ответ: «Умеем, только надо доразработать 
один компонент или деталь». Дальше звучит 
призыв к научно-производственным орга-
низациям: «Кто поможет нашим компаниям 
разработать необходимые компоненты?» И 
вот тут появляется еще больше желающих, 
которые многое обещают, получают под это 
деньги, но очень часто так и не доводят до 
конца обещанное. В итоге проходят годы, 
заказчики понимают, что быстрее заказать 
продукт за рубежом, чем ждать разработки 
от своих. И по такой схеме наше «импорто-
замещение» работало десятилетиями!

— Почему на пути безответственных 
подрядчиков то же министерство дав-
но не поставило заслон из экспертов 
РАН? 

— Наверное, кому-то было выгодно, что-
бы экспертиза была внутриминистерской. 
Нас и сейчас не особо спрашивают.

— Но ведь ситуация сейчас другая, 
промедление, как говорится, смерти 
подобно. 

— Ситуация сейчас другая, и потреб-
ность в науке объективно возросла. Надо 
принимать решения не на основе денежных 
интересов, а исходя из реально необходи-
мых результатов. Должна быть достаточно 
широкая и объективная надведомственная 
экспертиза проектов.

— Наверняка есть и успешные при-
меры? Может, просто скопировать их?

— Расскажу вам, как на Байкальском 
целлюлозно-бумажном комбинате очищали 
отходы. 10 лет велись поиски того, кто будет 
это делать. «Зеленые» зарабатывали свою 
популярность, деньги утекали. Все встало 
на свои места, когда два года назад раз-
работку проекта поручили «Росатому». Там 
люди серьезные, сразу во всем разобрались, 
пригласили делать экспертизу Российскую 
академию наук, и вскоре среди 20 компаний 
наш совет по глобальной экологии отобрал 
по-настоящему лучшие, способные довести 
дело до результата. Если бы вы знали, через 
какие тернии нам пришлось пробиваться 
даже после избрания нас экспертами! А ведь 
мы еще несем громадную ответственность 
вместе с «Росатомом». 

— Чего же не хватало другим про-
ектам для такого успешного завершения 
дела? Не думаю, что все дело в «волшеб-
ном» «Росатоме».

— Наверное, нужно, чтобы гром грянул 
или политическая воля ударила кулаком 
по столу. 

Организация науки

— Выступая на днях на общем собра-
нии профессоров РАН, вы сказали, что 
настало время пересмотреть госзадания 
и сконцентрироваться только на важных 
работах. А что, до этого они выполняли 
не важные?

— Нужно расставить приоритеты. К 
примеру, в Министерстве здравоохранения 
говорят: «Нам срочно нужны свои, россий-
ские томографы, аналитические приборы 
и средства, шовный материал (у нас все 
это импортное). Давайте посмотрим, какие 
предприятия могут это достаточно быстро 
произвести? Если не хватает перспектив-
ного материала, новых реагентов, софта 
— обратитесь к науке». И что же отвечает 
наука? Хорошо, если в институтах мыслят 
по-государственному, как в том же ФИАНе, 
и по собственной инициативе долгие годы 
продвигают отечественный томограф. Но 
в большинстве своем институты работают 
по госзаданиям, которые сами же себе и 
придумывают, да еще и отчитываются о них 
потом только публикациями в журналах. 

— Это даже как-то странно звучит: 
сами себе придумывают государствен-
ное задание...

— Увы, такая практика была внедрена 
после отделения институтов от академии 
и передачи их в ФАНО. Ты сам себе при-
думываешь, чем тебе заниматься, отчи-
тываешься статьями и наращиваешь свой 
публикационный потенциал, зачастую не 
задумываясь о пользе для страны. Теперь 
систему снова надо поставить с головы на 
ноги: государство при ведущей роли Рос-
сийской академии наук должно формиро-
вать тематику госзаданий ученым, прежде 
всего в зависимости от приоритетов страны. 
Фундаментальные исследования, конечно, 
должны продолжаться, но прикладной аспект 
государственных заданий должен быть су-
щественно усилен. 

— Вы обращались с предложе-
нием о пересмотре госзаданий в 
правительство?

— В правительстве этот пересмотр уже 
одобрен — ждем новых законодательных 
актов. Очень надеемся, что для научных ин-
ститутов произойдет такая же мобилизация, 
какая произошла два года назад для меди-
цинских НИИ, которые очень быстро и успеш-
но перестроились для борьбы с ковидом.

Беседовала Наталья ВЕДЕНЕЕВА.
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Установленные украинскими военными 
моряками возле Одессы якорные мины 
не выдержали шторма, оторвались и на-
чали свободный дрейф. Анализ ветровой 
обстановки в этом районе Черного моря 
показывает, что свободный дрейф мин 
может продлиться примерно до 24 мар-
та. К такому выводу пришел завотделом 
дистанционных методов исследований 
ФИЦ «Морской гидрофизический институт 
РАН» (Севастополь) Сергей Станичный. 

Ранее ФСБ России сообщила, что возле 
Одессы украинцами было установлено 420 
якорных мин. Из-за сильного шторма мины 
оторвались и теперь представляют опасность 
для любых кораблей в Черном море.

Как рассказал «МК» Сергей Станичный из 
Севастопольского морского гидрофизическо-
го института РАН, ветровые условия сейчас 
способствуют юго-западному переносу мин 
из района Одессы.

— Я сделал расчет программой FOTS, 
разработанной мной и Арсением Кубряко-
вым, — рассказал ученый. — Она учитывает 
дрейфовые и геострофические ветровые те-
чения с использованием спутниковых альти-
метрических данных. Движение достаточно 
быстрое в сторону Босфора. Но с большой 
вероятностью при таком ветре плавающие 
объекты могут быть выброшены также на 
берег в Румынии и Болгарии. 

Ученый представил диаграмму расчета 
движения мин и других плавающих объектов 
с 18 по 22 марта.

Похоже, ВМС Украины, несмотря на свои 
мизерные возможности, серьезно ослож-
нили условия судоходства в Черном море. 
Опасаясь российских десантных кораблей в 
районе Одессы, украинские военные моряки 

заминировали акваторию вблизи побережья. 
Использовали при этом советские якорные 
мины, которые не выдержали штормов и пре-

вратились в блуждающую смертельную угрозу 
для любых судов в Черном море.

В общей сложности было выставлено 420 
старых якорных мин вблизи портов Одессы, 
Очакова, Черноморска и Южного. Новых мин, 
очевидно, в ВМС Украины не нашлось. А жаль. 
Современные модификации оснащаются тай-
мерами и механизмами самоуничтожения. 
Старые мины теперь будут дрейфовать до тех 
пор, пока их не выкинет на отмель или пока с 
ними не столкнется корабль.

В Черном море, по оценке гидрографов, 
действует несколько сильных течений. Одно 
из них идет от побережья Турции в направ-

лении Крыма. Оттуда, рассекаясь, делится 
на западное и восточное течения. Западное 
течение движется как раз в сторону Одессы, а 
потом, вдоль побережья Румынии и Болгарии, 
до турецкого Босфора и Дарданелл. Так что, 
вполне вероятно, именно там можно будет 
ловить украинские мины. 

Это, кстати, не первый случай, когда 
украинские военные отправляют «привет» 
своим друзьям из НАТО. Недавно они по-
теряли управление над беспилотником, и он 
долетел через все Балканы до Хорватии, где 
и упал в Загребе.

Комментируя украинскую минную угрозу, 
немецкий политолог Александр Сосновский 
написал в своем Telegram-канале: «Вот так 
воюют ВСУ. Мины ставят в акватории, где есть 
оживленное торговое и пассажирское движе-
ние. С кем воюет Украина? Ответ ясен».

В свою очередь, политолог Дмитрий 
Евстафьев в своем Telegram-канале «Про-
фессор смотрит в мир» написал: «А так оно 
всегда бывает: ставишь мины против своих 
врагов, но, поскольку ты криворукий, при-
плывают они совсем к другим. Босфор лад-
но. Это далеко, может, отловят. А вот Варна, 
Констанца, Трабзон... Куда опаснее. О них 
беспокоюсь».

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

Ученый рассчитал, 
к какому берегу прибьет 
украинские мины

ДРЕЙФУЮЩАЯ 
В ЧЕРНОМ 
МОРЕ СМЕРТЬ

По данным ФИЦ «Морской гидрофизический институт РАН» (Севастополь), 
с учетом направления ветра и морских течений мины, дрейфующие из 
района Одессы к проливу Босфор, могут быть выброшены на берега 
Румынии и Болгарии.

Вероятный 
маршрут дрейфа 
украинских мин.

Исчезновение из российских аптек 
левотироксина (L-тироксина, эль-
тироксина), препарата для заме-
стительной гормональной терапии 
заболеваний щитовидной железы, 
стало лакмусовой бумажкой, обо-
значившей масштабы лекарствен-
ного кризиса в стране. Многие годы, 
десятилетия люди жили и даже не 
подозревали, что средство, доступ-
ное всегда и везде, вдруг возьмет и 
пропадет в одночасье. 

Эльтироксин входит в списки жизнен-
но важных и необходимых лекарственных 
средств, в списки минимального ассор-
тимента аптечных учреждений. Это стра-
тегически важный препарат, от которого 
в немалой степени зависит безопасность 
страны. Заместительная терапия препара-
том левотироксина натрия — единственный 
способ лечения множества заболеваний 
щитовидной железы, объединенных общим 
термином гипотиреоз.

Гипотиреоз — это дефицит тиреоидных 
гормонов в организме. Он развивается по 
разным причинам. В результате наслед-
ственного фактора. Вследствие хрониче-
ского аутоиммунного тиреоидита. После 
удаления щитовидной железы — хирурги-
чески или радиоактивным йодом. В силу 
проживания в регионах с недостатком йода. 
Из-за приема ряда лекарственных средств 
или из-за некоторых медицинских проце-
дур. После перенесенных инфекций. По 
неизвестным причинам.

Иногда заболевание уходит на фоне 
терапии. А иногда носит стойкий, необ-
ратимый характер, то есть пациенту нуж-
но «всю жизнь работать на таблетки». Его 
симптомы — выраженная утомляемость, 
сонливость, сухость кожных покровов, 
выпадение волос, замедленная речь, от-
ечность лица, пальцев рук и ног, запоры, 
снижение памяти, зябкость, охриплость 
голоса, подавленное настроение. К ним мо-
гут добавляться повышение артериального 
давления, уровня холестерина, хронический 
гепатит, полиартрит, маточные кровотече-
ния, бесплодие… 

Чтобы избежать всех этих проявлений 
заболевания, людям нужно поддерживать 
гормональный фон в норме с помощью 
индивидуально подобранной дозы эльти-
роксина. Армия пациентов, нуждающихся 

во временном или пожизненном приеме 
препарата, огромна. По данным эпидемио-
логических исследований, распространен-
ность гипотиреоза достигает 4–12%, а в 
отдельных группах населения — до 26%. 
Чаще всего заболевание касается женщин, 
с возрастом риск его развития растет. В 
любом случае, у каждого из нас наверняка 
есть родственник, коллега, друг или знако-
мый, жизнь которого напрямую зависит от 
этого препарата.

Конечно, левотироксин не инсулин, без 
которого пациент не продержится и пары 
дней. Без левотироксина можно протянуть 
неделю, даже дней 10. Потом обмен ве-
ществ начнет замедляться, человек станет 
вялым, апатичным, у него будут сыпаться 
волосы. Еще через какое-то время начнут 
развиваться осложнения: сердечная не-
достаточность, инсульт, микседематозная 
кома, кретинизм… Современные врачи та-
кого практически никогда не видели, как не 
видели провалившийся нос при сифилисе 
(такое можно встретить лишь на картинках 
в учебниках). Ведь мы живем в XXI веке, 
когда гормоны щитовидной железы до-
ступны всем.

И в России они тоже были доступны 
до последнего времени. А сегодня можно 
зайти в любую аптеку и наверняка встретить 
там человека, который спрашивает: «Эльти-
роксина так и нет?» А провизоры, которые 
еще недавно улыбались и говорили «ждем 
вот-вот», теперь отводят глаза, вздыхают 
и отвечают: «Какой уж там…»

Оказалось, что практически весь эль-
тироксин на нашем рынке — импортный. 
Некоторые пациенты, которые все послед-
ние дни обивают пороги аптек, впервые с 
удивлением узнали о том, что препарат 
производят и у нас. Но и эту продукцию, 
которая была у нас в «следовых количе-
ствах», давно размели.

Пациенты уже сформировали пети-
цию на известной интернет-платформе с 

призывом вернуть им жизненно необхо-
димое лекарство. И завалили жалобами 
Росздравнадзор. Пока на ситуацию от-
реагировал лишь один производитель в 
лице гендиректора зарубежной компании 
в России и СНГ Александра Штайнбаха. Он 
пообещал возврат препарата на полки аптек 
«в ближайшие дни». «На данный момент 
поставка препарата в дистрибьюторскую 
сеть производится в полном объеме в со-
ответствии с размещенными объемами 
заказа», — сообщил он.

Сегодня единственной причиной ис-
чезновения жизненно важного лекарства 
стал ажиотажный спрос, в котором вряд 
ли стоит винить привычных к потрясениям 
россиян. Потому что, если случается что-то 
катастрофическое, мы традиционно делаем 
заначки. Последний раз мы делали так в на-
чале пандемии. Но тогдашняя ситуация не 
идет ни в какое сравнение с нынешней. 

Как рассказала глава Росздравнадзора 
Алла Самойлова, по результатам монито-
ринга количество проданного L-тироксина 
за месяц выросло в 10 (!) раз. «Пациен-
ты, которые принимают его постоянно, 
просто делают себе запасы», — сказала 
она. И пообещала его поставки «в полном 
объеме» в ближайшее время. Точнее, до 
конца марта.

В этот раз проблему с большой долей 
вероятности решат «в ручном режиме». Но 
это будет выглядеть лишь как замазывание 
трещины в доме, где нужен капитальный 
ремонт. Потому что иностранные фармком-
пании, пока продолжающие поставки на наш 
рынок, могут поменять планы в любой мо-
мент. И что тогда? Де-факто отечественного 
эльтироксина в стране настолько ничтожно 
мало, что будет верным сказать, что его нет. 
И сам по себе этот кейс с убедительной 
наглядностью показал, что к ситуации «а 
если завтра спецоперация» наше здраво-
охранение совершенно не готово.

Екатерина ПИЧУГИНА.

ПРИЗРАК ГИПОТИРЕОЗА
Дефицит левотироксина стал символом 
аптечного кризиса

ВСТАВАЙ, СТРАНА НАУЧНАЯ!
На предприятии 
«Микрон».

Первый российский 
томограф готов 
к передаче 
в производство.
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Эхо санкций 
разносится по всем 
направлениям. В арт-
среде «тектонические 
движения» мировой 
экономики ощущают-
ся не меньше, чем в 
других. Дорожают или 
вовсе исчезают пред-
меты первой творче-
ской необходимости: 
от красок до графиче-
ских редакторов. Люди, 
далекие от искусства, 
очевидно, скоро ощутят 
перемены: когда не смо-
гут, например, заказать 
PDF-презентацию для ил-
люстрации своих идей или, быть может, 
не смогут купить авторскую чашку из белой 
глины. К чему же приведет дефицит — к сти-
муляции творческой индустрии или ее упадку? 
Какие настроения в арт-сообществе? 

«Будем размачивать 
ластик в керосине»

Художник Марина Звягинцева известна 
как один из лидеров паблик-арта в России, но 
даже в ее масштабных уличных арт-объектах 
почти всегда есть место живописи. Она созда-
ет свои работы в авторской технике (биотипии): 
в специальный прозрачный раствор наливает 
краску, а потом опускает туда холст или объект. 
То есть здесь важен технологический аспект 
творческого процесса. Чувствуется ли здесь 
дефицит?

— Я пользуюсь нидерландскими краска-
ми, а они теперь резко подорожали — тюбик 
по 760 руб., — рассказывает Звягинцева. — 
Говорят, следующего завоза не будет. Но есть 
российские аналоги, вполне приличные. Что 
еще мне нужно? Разбавитель для краски. Он 
делается на основе уайт-спирита, который 
продается в любом хозяйственном магазине. 
То есть, даже если разбавитель исчезнет из 
продажи, можно сделать самой за копейки. 
Хотя не должен пропасть: тот, которым поль-
зуюсь я и многие другие художники, — рос-
сийского производства. Вот когда я училась 
в институте в 1980-х, краску и правда было не 
достать. Если краски появлялись в магази-
нах — это было счастье! Однажды накупила 
целый ящик в Петербурге, еле довезла до 
Москвы, зато несколько лет пользовалась. 
Сейчас другое время — есть выбор. Холсты 
и подрамники — тоже не проблема. Я всегда 
грунтую холсты самостоятельно, как и многие. 
Покупаю лен для художественных работ, он 
дешевый, натягиваю его на подрамник, за-
крепляю с помощью строительного степлера. 
Потом наношу особенный грунт: ингредиенты 
для него покупаю в обычном хозяйственном 
магазине. Рубль скачет, и вместе с ним цены. 
Но мы и не такое видели. Помню, как размачи-
вали ластики в керосине, чтобы они были мягче 
и хорошо стирали. Раньше вообще ничего 

не было, и все равно 
работали. Что нам еще 
остается? Только зани-
маться искусством. 

Наталья Хлеб-
цевич — художник-
керамист и профессор 
кафедры керамики 
МГХПА им. Строгано-
ва. Регулярно участвует 
в выставках за грани-
цей и является чле-
ном Международной 
Академии керамики 
IAC (Женева). Вот-вот 
должна была отпра-
вить свои работы на 
биеннале в Севр близ 
Парижа, а тут такое…

— Я сама отказалась от участия в вы-
ставке, но пока не получила ответ, — говорит 
Наталья. — Просто чисто технически не могу 
отправить свои работы за границу: довезти 
работы самой не получится, отправлять по-
сылкой бессмысленно — фарфор побьется 
по пути. Мы, как и все, в ауте. Из-за всей си-
туации скорее, но и санкции чувствуются. 
Белой глины теперь не достать. Керамисты 
работают с красной и белой глиной, но пред-
почитают последнюю. Белая выдерживает 
более высокие температуры и дает больше 
возможностей с точки зрения росписи. Мы в 
основном пользовались массами Донбасса 
— это крупнейший поставщик (производство 
находится в городе Славянске, что в 20 км от 
Краматорска. — М.М.). Поэтому керамисты по-
бежали скупать остатки белой глины и начали 
размачивать куски, которые годами валялись 
где-то в мастерской. На черный день. В России, 
так уж сложилось, почти нет залежей белой 
глины, а там, где есть, под Красноярском на-
пример, нет нормального производства. Мо-
жет, теперь наладят. Про импортные глазури 
тоже забыли, но это небольшая проблема — 
есть отечественные аналоги. К тому же есть 
керамисты-технологи, они уже активизиро-
вались и начали придумывать свои рецепты 
глазурей — из того, что есть в доступе. В конце 
концов, художники древности находили мате-
риал у себя под ногами, растирали камушки 
и делали краску. Так и мы будем. 

Вера Занегина занимается классиче-
ским и современным гобеленом. Во время 
пандемии она придумала плести объемные 
настенные картины из полевой травы и цветов, 
сена и веток. А недавно создала арт-объект из 
кленовых листьев, закрученных в трубочки и 
нарубленных в «роллы». Из этих заготовок по-
лучились целые острова-рифмы-иероглифы. 
Вера работает также с переработанным пла-
стиком — плетет из него оригинальные карти-
ны. Не забывает и традиции ткацкого дела.

— У меня все отечественное, — говорит 
Занегина. — Недавно купила ткацкий ста-
нок — наших производителей. Нитки и ткани 
— да, подорожали, и с поставками перебои 
— на ту фабрику, где я покупаю, привозят из 
Белоруссии. Но у меня нет привязанности 

к определенным ниткам и 
волокнам. В конце концов, 
Зверев пальцами рисовал, 
а Пиросмани — на черных 
клеенках, и использовал 
то, что было под рукой. Ма-
териал для моих экоработ 
буду собирать в Подмоско-
вье — на полях рядом с да-
чей. Недавно мне заказали 
гобелен из трав, а заготовки 
кончились, и я поехала на 
специализированный склад. 
Цены выросли вдвое. Так что 
подожду лета. С красками то 
же самое, но отечественные 
меня устраивают, со време-
нем цены на них выровняются, 
думаю. Страшно, что в мире 
происходит. Сейчас не время 
для вернисажей, неправильно 
устраивать вернисаж, когда 
такое творится. Что касается 
экономики — переживем. Ду-
маю, маленькие фирмы, которые 
были забиты иностранным рын-
ком, теперь расправят крылья. 
Больше всего сейчас паникует 
молодежь. А те, кто постарше, кто 
видел 90-е, знают, что в трудные 
времена не время впадать в пани-

ку, а просто нужно усиленно работать, делать 
свое дело и искать выходы из положения.

«Все было понятно 
с первых «замедлений»

Ирина Богомолова начинала как ху-
дожник по батику, а сейчас увлеклась VR-
искусством и недавно окончила курс Дмитрия 
Врубеля «От шедевра к шедевру: контексты, 
рифмы и диалоги». Свою рифму Богомоло-
ва посвятила «Девушке с 
жемчужной сережкой» ни-
дерландского художника 
Яна Вермеера. Художница 
из Костромы дорисовала 
портрет, представив все-
мирно известную краса-
вицу в кресле-каталке 
— такой же, как у самой 
Ирины. Тем самым заста-
вив задуматься над сте-
реотипами восприятия. 
Свой проект девушка 
планировала показать 
в родном городе. Но те-
перь не ясно, возможно 
ли это.

— VR-очки стали 
хуже работать — они 
выпущены «Метой», — 
рассказывает Ирина. 
— Дмитрий Врубель 
разработал программу для работы с VR, все 
работает, и это для нас бесплатно. Что каса-
ется батика, то не думаю, что будут проблемы 
— шелк я использовала китайский, краски 
покупала в Иванове. Сейчас сложно строить 
какие-либо прогнозы, посмотрим, что будет. 
Жизнь научила меня не загадывать далеко 
вперед.

Учитель Ирины Дмитрий Врубель, в 
свое время прославившийся граффити по-
целуя Брежнева с Хонеккером на Берлинской 
стене, в последние годы развивает виртуаль-
ное искусство. Создает VR-музеи и выставки, 
доступные из любой точки планеты в любое 
время. Особенно актуальными VR-вернисажи 
стали с началом пандемии, когда границы 
были закрыты. А сейчас, когда Интернет ра-
ботает с перебоями, сохранится ли это «окно 
свободы»? 

— Нашу VR-программу невозможно от-
ключить. Она и без Интернета работает. Мы 
подготовились. Я в январе проводил занятия в 
Москве при отключенном ФБ. Работает!

— Предчувствовали?
— А что тут предчувствовать. Все было 

понятно с первых «замедлений»…
Максим Татаринцев занимается не 

только графикой и живописью, в основном 
он создает видео-арт и мультимедийные 
инсталляции. Некоторые фильмы монтирует 
на основе документации реальных мест и 
событий, а другие — с помощью коллаж-
ной анимации. То есть Максим работает 

преимущественно в различных компьютер-
ных программах.

— ADOBE уходит из России, а это пакет 
программ, необходимых мне (и многим худож-
никам) для работы. Краски заканчиваются и 
дорожают. Ну и так далее. Думаю, каждый по-
своему ощутил. Все очень неопределенно… 

«Захотят — 
вывезут и ввезут»

С продвинутым современным искусством 
все сложно, а как насчет старого, антикварно-
го. Санкции и тут ударили?

— Иностранные фирмы, торгующие анти-
квариатом и современным искусством, появ-
лялись у нас, как правило, только на антиквар-
ных салонах и ярмарках, и это были единичные 
участники, — говорит научный сотрудник 
Государственного института искусствозна-
ния, специалист антикварного рынка Инна 
Пуликова. — Практически весь «импортный» 
антиквариат ввозился в Россию отечествен-
ными галеристами и коллекционерами. Они 
привозили в основном русское искусство, 
считаные галереи специализировались на 
европейском искусстве или на искусстве стран 
Востока. Конечно, сейчас приток произведе-
ний из-за рубежа на российский внутренний 
рынок остановился, но по мере нормализации 
международной обстановки восстановятся и 
поставки антиквариата.

Творческая жизнь замораживается по 
этическим причинам — не время для роскоши, 
фуршетов и красивых фоток с открытий. Но 
есть и вполне практическая сторона вопроса. 
Международные проекты отменились, да и 
многие отечественные авторы решили по-
временить с открытиями. Как и все, музеи го-
товятся затянуть пояса. Рассказывает главный 
куратор Всероссийского музея декоративного 
искусства Алиса Сапрыкина: «У меня, напри-
мер, отменились два крупных международных 

проекта и две выстав-
ки. Культура стала за-
ложником политики, к 
сожалению. Ожидаем 
подорожания материа-
лов для экспозиционных 
и выставочных застроек, 
технического оборудо-
вания и прочего. Но как-
нибудь справимся».

Публичная музейно-
галерейная жизнь при-
останавливается, а как 
насчет теневой? Может, 
санкции отразятся и на 
черном рынке искусства 
— станет меньше контра-
банды и подделок? 

— Ничего подобно-
го, — считает издатель 
каталогов подделок и про-

изведений, находящихся в розыске, Вла-
димир Рощин. — Другое дело, что сейчас 
всем не до покупок. Кому продавать? Кто 
мог — уехал, кто остался — тому не до ис-
кусства. Если шедевр появится на рынке, 
его, конечно, сразу продадут. Но вообще 
все затаились. Пока. Как утрясется, все то 
же будет. В советское время мошенники и 
контрабандисты были, и сейчас никуда не 
денутся. Можно везти фальшивки через Ка-
захстан, Армению, Грузию, а там куда хочешь. 
У контрабандистов все отработано. Захотят 
— вывезут и ввезут что угодно. Только пока 
нечего. Многие подпольные цеха эмигриро-
вали на Запад. И это случилось не сейчас, не 
в одночасье, это происходило долго — про-
цесс был запущен делом Преображенских и 
другими громкими прецедентами. На Западе 
факт подделки доказать сложно. Вот дело 
Топоровского так и стоит на месте, хотя там 
все очевидно. Максимум там дадут пару лет 
или, еще проще, штраф. У нас наказание 
построже будет. 

● ● ●
В общем, арт-среду потрясывает. Как и 

всех. Но больше на эмоциональном уровне, 
чем на экономическом. Советское прошлое 
приучило нас крутиться и выкручиваться. 
Другое дело, любой серьезный кризис — это 
перемены. В интересные времена рождается 
самое пронзительное искусство. Всегда 
актуальное и сиюминутно вечное.

Мария МОСКВИЧЕВА.

Массовый уход иностранных ком-
паний с российского рынка ощутил 
так или иначе каждый. Аукнулось 
повсюду, и культура тут не исклю-
чение, а, скорее, правило. С какими 
проблемами столкнулась арт-среда 
в «новой реальности», «МК» спросил 
у творцов разных направлений — от 
живописца и керамиста до графиче-
ского дизайнера и VR-художника. 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Протез, ночующий 
в стаканчике с водой. 4. Металлоконверт с 
письмом в будущее. 10. Компьютер, взятый 
в путешествие. 11. Профессия мужа Эллочки 
Щукиной из романа «Двенадцать стульев». 
13. «Еловые лапы» на замерзшем стекле. 14. 
Морская фигура игрока после крика: «Замри!» 
15. Город, поглотивший городки и поселки. 
16. Кусочки теста, сваренные в супе. 18. Ба-
лагур, развлекающий гостей на свадьбе. 20. 
Ребенок, который тише воды и ниже травы. 
22. Раздел физики, изучающий звук. 23. Эф-
фектная, красивая, но малосодержательная 
речь. 24. Салат из подкрашенных свеклой 
овощей. 27. Высокая цель, не дающая сбить-
ся с пути. 30. Белый «брусок» на рояле. 32. 
Мини-лепешка из протертых кабачков. 34. 
«Абзац» в произведении «Евгений Онегин». 
35. Денежное «извинение» за просрочку. 36. 
Диковинные осадки для жителей тропиков. 
38. «Вмятина» в стене по дизайн-проекту. 
39. Звонкий стук копыт по мостовой. 40. Дух 
эпохи в историческом романе. 41. Изысканное 
блюдо от умелой стряпухи. 42. Совместное 
существование муравья и тли.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Водочная бутылочка 
объемом 0,25 литра. 2. Талант понимать и 
сочинять остроты. 3. «Матрас» дзюдоистов. 
5. Скептик, обходящий церковь стороной. 6. 
Чечетка на заморский манер. 7. Долгожитель 
с багажом кавказской мудрости. 8. Дверной 
«глазок», перекрываемый ключом. 9. Шкаф 
с одеждой в спальне бабушки. 10. «Фишка», 
полученная от гардеробщицы в театре. 12. 
«Полумесяц» рядом с бубликом и плюшкой. 
17. Низкий полицейский чин в Англии и США. 
19. Американский бортинженер на космиче-
ской станции. 20. «Невидимка», пугающий 
обитателей старого замка. 21. Прима, обо-
жаемая театралом. 25. Европеец с пропиской 
в Барселоне. 26. Доставка туристов с аэро-
порта в отель. 27. Камера, в которой не с кем 
пообщаться. 28. Настоящее имя Кисы Воро-
бьянинова. 29. Весельчак, сломавший не одни 
весы. 31. Пухлый натурщик для картинного 
Амура. 33. Смола, встречающаяся в ювелир-
ной лавке. 34. Покупка в обувном магазине 
к элегантному пальто. 37. Возвышенность 
перед взором сноубордиста. 38. «Иллюми-
нация» над головой святого на иконе.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 17 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Грузило. 4. Нарцисс. 10. Пунктир. 11. Икебана. 13. Брак. 14. Змея. 
15. Термостат. 16. Шерсть. 18. Ролики. 20. Риелтор. 22. Панорама. 23. Радиация. 24. Ис-
терика. 27. Винтовка. 30. Таверна. 32. Припев. 34. Сальто. 35. Интроверт. 36. Храм. 38. 
Тайм. 39. Рандеву. 40. Инсулин. 41. Окраска. 42. Запруда.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Горбуша. 2. Звук. 3. Локоть. 5. Арбитр. 6. Ценз. 7. Солярий. 8. Пре-
мьера. 9. Фиксатор. 10. Паприка. 12. Амбиции. 17. Тяготение. 19. Остановка. 20. Реалист. 
21. Родинка. 25. Санитар. 26. Аквариум. 27. Взрывник. 28. Кульман. 29. Опахало. 31. Под-
мога. 33. Виадук. 34. Струна. 37. Маца. 38. Тигр.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 18 МАРТА
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Насилие. 4. Скукота. 10. Обличье. 11. Рефлекс. 13. Охра. 14. Сено. 
15. Казнокрад. 16. Клемма. 18. Аффект. 20. Заварка. 22. Красавец. 23. Радиатор. 24. 
Дикобраз. 27. Эстетика. 30. Кадастр. 32. Милорд. 34. Шпинат. 35. Избранник. 36. Рагу. 
38. Утро. 39. Очкарик. 40. Интрига. 41. Трутень. 42. Зарница.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Наводка. 2. Изба. 3. Ириска. 5. Колода. 6. Кекс. 7. Ассорти. 8. Ревни-
вец. 9. Прокурор. 10. Оркестр. 12. Серебро. 17. Миссионер. 19. Филантроп. 20. Завтрак. 
21. Аудитор. 25. Идальго. 26. Задержка. 27. Эссенция. 28. Комната. 29. Юморист. 31. 
Стройка. 33. Дизайн. 34. Шкурка. 37. Учет. 38. Угон.

11 ДНЕЙ ДО ОКОНЧАНИЯ ДОСРОЧНОЙ ПОДПИСКИ НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2022 ГОДА!
ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

21 марта с 8.30 до 18.30
перерыв с 13.00 до 13.30 
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у мед. лаборатории «Инвитро»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, к. 1, южный выход
м. «Братиславская», ул. Перерва, д. 56/2, за почтой
р-н Восточное Дегунино, ул. 800-летия Москвы, 
д. 24, у м-на «Пятерочка»
22 марта с 8.30 до 18.30
м. «Юго-Западная», ул. 26 Бакинских Комиссаров, 
д. 7, к. 6, у супермаркета «Перекресток»
р-н Матушкино, Зеленоград, корпус 403А, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 17, у к/т «Байконур»
м. «Перово», Зелёный пр-т, д. 20, возле Управы, 
на автостоянке
23 марта с 8.30 до 18.30
м. «Академическая», ул. Гримау, д. 9, к. 1, 
напротив к/т «Улан-Батор», на автостоянке
м. «Строгино», Строгинский бул., д. 9, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Печатники», ул. Гурьянова, д. 2А
24 марта с 8.30 до 18.30
р-н Солнцево, ул. Авиаторов, д. 14–18, 
на автостоянке у м-на «Пятерочка»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на EUROSPAR
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9, к. 1, 
у м-на «Пятерочка»

25 марта с 8.30 до 18.30
м. «Пятницкое шоссе», Пятницкое шоссе, д. 39, 
у ТЦ «Мандарин»
р-н Сокол, ул. Алабяна, д. 7, у ТЦ «Азбука вкуса»
м. «Крылатское», Осенний бул., д. 2

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
22, 23 и 24 марта с 10.00 до 16.00
МГУ им. М.В.Ломоносова, 
ул. Ленинские горы, д. 1, главный корпус 

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
26 марта с 11.00 до 14.00
БРОННИЦЫ, ул. Советская, д. 61, 
перед культурно-досуговым центром «Бронницы»
КЛИН, ул. Литейная, д. 23а, в фойе Молодежного 
центра «Стекольный» 
ПАВЛОВСКИЙ ПОСАД, ул. Большая Покровская, д. 37, 
на парковке у ДК «Павлово-Покровский»
ШАХОВСКАЯ, ул. 1-я Советская, д. 21, 
в фойе Дома культуры
27 марта с 11.00 до 14.00
ДЗЕРЖИНСКИЙ, пл. Дмитрия Донского, д. 6, 
у банка «ВТБ»
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Истринского КДК
ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНЫЙ, ул. Пролетарская, д. 8, 
в фойе библиотеки им. А.Белого
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир» 
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»
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куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

Т. 8(495)720-68-36

куплю

 платы, микросхемы, 155, 
ЭТО, разъемы, КМ 
т. 8(800)707-22-53

предлагаю
❑ отдых! Т. 8-903-150-46-00
❑ отдых. Т. 8-926-783-41-50

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст.м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00. 
Т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 
classifieds@mk.ru

Художники разных 
направлений 
рассказали, как на них 
влияют санкции

На завершившемся в Суздале 27-м 
Открытом российском анимаци-
онном фестивале Гран-при вручен 
мультфильму «Синий лев» Зои Тро-
фимовой, созданному усилиями рос-
сийской и французской студий. Он 
рассказывает о том, как человек, лев 
и корова отправились искать место на 
земле, где были бы мир и покой. 

Зоя Трофимова родилась в Свердловске и 
уже много лет живет во французском Валансе. 
Ее 17-минутный «Синий лев» сделан в стиле 
домовой росписи. Он напоминает игровую 
«Землю кочевников» китаянки Хлои Чжао, 
получившей десятки призов по всему миру, и 
словно предвосхитил массовый исход людей 
в поисках гармонии и света. Герои покида-
ют свои дома, не зная, где завтра окажутся. 
Придуманный Зоей Трофимовой мужичок 
жил спокойно в деревне, никого не трогал, 
спас котенка, оказавшегося синим львом. Тот 
стал ему помогать по хозяйству, но соседям 
это не понравилось. Отправили они жалобу 
в город, и прислали в деревню солдат. При-
шлось мужичку погрузить свой дом на тележку 
и отправиться куда глаза глядят. Но счастье 
оказалось возможным: добрался он до места, 
где живут в согласии разномастные львы и 
другие диковинные звери, где пальмы станут 
березками, а на березках в деревне мужичка 
вырастут бананы. 

Спецприза удостоена картина «Горю!» 
номинанта «Оскара» Антона Дьякова. Увы, он 
не сможет представить свой «БоксБалет» на 
церемонии в Лос-Анджелесе, поскольку полу-
чить американскую визу не удалось, несмотря 
на приглашение Американской киноакадемии. 
Его новый семиминутный фильм «Горю!» рож-
дался еще три года назад в сотрудничестве 
с украинскими коллегами, давшими Антону 
карт-бланш. «Мы делали фильм про что-то 
свое, а получилось, что про наше общее», — 
рассказал Дьяков, посвятивший его «всем, кто 
оказался в беде». Почерк автора «БоксБалета» 
угадывается моментально. События проис-
ходят в обычном дворе не менее обычного 
города. Парень закуривает, огонь охватывает 
его бороду, и человек превращается в пепел 
на глазах у множества равнодушных людей — 
парочки влюбленных, нетрезвых пожарных, 
сидящей у телевизора и похожей на птицу 
женщины, которая спешно закрывает окна.  

Лучшим короткоме-
тражным фильмом ста-
ли «Огурцы» Леонида 
Шмелькова об успеш-
ном художнике, почув-
ствовавшем внутрен-
ний надлом. Ему всюду 
мерещатся огурцы. Они 
торчат изо всех щелей, и 
герой не может жить как пре-
жде. Огуречную тему продол-
жила рисованная картина «Не для 
меня» Ивана Бондаренко, отмеченная 
как «лучший дебют». Черно-белое изобра-
жение оживляют зеленые огурцы, которые 
неожиданно появляются в жизни человека-
горы с крохотной головой. Он поедет в лес за 

грибами и встретит де-
вушку. Мир преобразит-
ся, листва превратится 
в белое пространство, а 
хор огурцов исполнит 
песню «Не для меня 

придет весна». 
Молодые режиссеры 

в этот раз удивили неорди-
нарными работами, умными 

и искренними разговорами, 
тревогами по поводу «распадаю-

щихся надежд». Василий Чирков шесть 
лет делал пятиминутный «Белый-белый день» 
по Тарковскому. Кому-то потребовалось пол-
тора года на создание крошечного филь-
ма. Первые работы рождаются из личных 

переживаний, «никому не нужной влюблен-
ности», поездок в трамвае. Евгения Девятова 
рисовала «Искры в темноте» на кофейном 
столике в коммуналке, где жили две актрисы, 
грудной ребенок и домашние животные. Дарья 
Манцерева представила «Маску» по Магритту. 
По образованию она станковый живописец и 
хотела доказать профессиональную состоя-
тельность. Никита Мещеряков придумал «Ча-
стушки», посетив выставку художника Павла 
Леонова. На экране оживает история России, 
появляются Ленин, Брежнев, другие вожди, 
вплоть до прибывшего на избирательный 
участок Владимира Путина. «Парня без ноги» 
Анастасия Кагодовская посвятила компью-
терной игре с пиксельной графикой — так и 
сказано. Акула откусила герою конечность, но 
по приказу короля его отправляют на войну. 
Девушка, не бросившая несчастного в беде, 
кричит воякам: «У Эдуарда нет ноги!..», но в 
ответ слышит, что «это приказ». 

Екатерина Алдашина-Филиппова сняла 
двухминутную картину «Квартира тиха, как 
бумага...» по стихотворению Осипа Мандель-
штама. «Фильм сделан в поддержку Михаила 
Ефремова, отбывающего наказание в Белго-
родской колонии, и всех тех, кто находится в 
тюрьме своей жизни», — рассказывает Катя. 
Участие актера оказалось заочным, исполь-
зована давняя запись, где он читает стихи. В 
фильме голос Ефремова словно блуждает 
по комнатам старой квартиры с абажуром, 
«слышно, как булькает влага по трубам вну-
три батарей», а «давнишнего страха струя 
ворвется в халтурные стены московского 
злого жилья». За окнами кружит снег, и все 
так материально, осязаемо, тревожно. 

Под финал представили программу ки-
тайской авторской анимации Чень Си и Ань 
Сюя, пять лет назад ушедшего из жизни в 
результате онкологического заболевания. 
Чень Си собирался приехать в Суздаль, но в 
Пекине зафиксировали очередную вспышку 
вируса. Выехать оказалось невозможно. Чень 
Си прислал не просто обращение, но ма-
ленький фильм, где рассказал о своей жизни 
и картинах. Анимация у него интересная. В 
ней сказочное, фольклорное сочетается с 
реалиями «культурной революции», а одним 
из героев стал упитанный китайский школьник 
в пионерском галстуке. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Художники разных 
направлений 
рассказали, как на них

«МЫ БЫЛИ ГОТОВЫ 
К ОТКЛЮЧЕНИЮ»

Наталья Хлебцевич. 
Керамические работы.

Кадр из фильма «Квартира тиха, как бумага...».

Вера Занегина. 
Арт-объект 

из трав и цветов.

ЕФРЕМОВ ВЕРНУЛСЯ 
В КИНО С МАНДЕЛЬШТАМОМ  

На анимационном 
фестивале победил 

фильм о тех, 
кто вынужден 
странствовать  

Ирина Богомолова. 
Виртуальная рифма к «Девушке 

с жемчужной сережкой». 
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ЭКОНОМИКА ЕДИНОБОРСТВА
СПОРТ

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Вертинский (1889–1957) — 
артист, певец, автор и исполнитель песен, 
киноактер
Уолтер Гильберт (1932) — американский фи-
зик, биохимик, молекулярный биолог, лауреат 
Нобелевской премии по химии (1980)

Сергей Лавров (1950) — министр иностран-
ных дел РФ
Гэри Олдмен (1958) — актер, кинорежис-
сер, продюсер и музыкант, лауреат премий 
«Оскар», «Золотой глобус» и др.
Анатолий Смирнов (1954) — префект Зе-
леноградского административного округа 
города Москвы

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве -1...1°, днем 
в Москве 9…11°. Небольшая облачность. Без 
осадков. Ветер северо-западный, 5–10 м/c. 
Восход Солнца — 6.29, заход Солнца — 18.44, 
долгота дня — 12.15. По данным ИЗМИРАНа и 

Лаборатории магнитобиологии, ожидаются не-
большие возмущения геомагнитного поля.

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день поэзии
Международный день кукольника
Международный день борьбы за ликви-
дацию расовой дискриминации.

Всемирный день людей с синдромом 
Дауна
Международный день лесов
1917 г. — арестована императорская семья 
Романовых. В ночь с 16 на 17 июля 1918 года 
все арестованные будут расстреляны
1937 г. — председатель Совнаркома СССР 
Вячеслав Молотов подписал постановление 

«Об ученых степенях и званиях». Этот доку-
мент оказался удивительно живучим — его 
основные положения продолжают действо-
вать и по сей день
1992 г. — в Татарстане состоялся референ-
дум, на котором почти две трети населения 
проголосовали за статус суверенного госу-
дарства, субъекта международного права.
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Поклонники Бориса Грачевского, его дру-
зья и члены семьи пришли на вечер памяти 
режиссера «Ералаша», который прошел 
в Доме кино. Борис Юрьевич скончался 
в прошлом году, в январе, от коронави-
русной инфекции, не дожив до своего 
72-летия два месяца. «МК» также побывал 
на памятном событии. В фойе кинодома 
зрителей встречал огромный баннер с 
изображением Грачевского, который был 
сделан из тысяч маленьких фотографий, 
на которых запечатлен Борис Юрьевич в 
разные годы. Зрители смогли помянуть 
ушедшего режиссера бокалом вина и 
мандаринкой.

Среди тех, кто пришел еще раз вспомнить 
любимого режиссера, оказались звездные 
коллеги, которые не только дружили с маэ-
стро, но и снимались у него. Актер Владимир 
Сычев, известный также как кинодруг Дмитрия 
Нагиева, в «Ералаше» сыграл яркую роль ху-
лигана. Рыжеволосый артист вспоминал, как 
Грачевский практически забрал его с улицы, 
определив, по сути, его дальнейшую судьбу.

«На самом деле я столько хлопот ему 
доставлял! Я перед съемками ломал руки, 

приезжал на площадку с гипсом. Другой бы 
давно сказал «убрать его, видеть не хочу!». 
А он терпел, придумывал к этому процессу 
какой-то костюм с какими-то рукавицами, пока 
мне не снимут этот гипс. Я ломал себе спину, 
лежал в Филатовской больнице с переломом 
позвоночника накануне съемок. И он сказал, 
что, «кроме Сычева, снимать никого не будем». 
Три месяца он ждал, пока я восстановлюсь. И 
в итоге снял то, что хотел. В принципе за всю 
мою творческую жизнь — а я 40 лет в кино 
— такого не бывало больше, — вспоминал 
Владимир со сцены. — И он настаивал на 
том, чтобы я шел в театральный вуз. Говорил 
моей маме: «Олечка, он должен поступать в 
театральный. Дай слово». Звонил, узнавал, 
какой репертуар я готовлю, говорил, на что 
обратить внимание. Когда я выучил все, что 
положено, сказал приехать к нему, почитать, 
сделал свои замечания. В общем, всячески 
утягивал меня с улицы, на которой я проводил 
все свое свободное время: шпана, хулиганы, 
чердаки, подвалы, крыша... После окончания 
института, когда профессия была в упадке, 
никогда не забывал про меня. Приглашал на 
всевозможные программы. Вся моя семья 

его обожает, это любимый человек, который 
навсегда останется в моем сердце, как и в 
сердцах многих других людей».

Ответственная миссия по проведению 
вечера легла на плечи Дмитрия Диброва, 
который также поделился своими воспомина-
ниями о Грачевском. Впрочем, его целью было 
еще и создавать необходимую атмосферу в 
зале, так как Борис Юрьевич, как известно, 
был человеком с чувством юмора.

«Вы чувствуете некий дуализм ситуации? 
Когда от нас уходит очень веселый человек — 
вот это печально! От него остаются воспоми-
нания, но они сами по себе веселые. Ну мы 

же не египетские плакальщики… Давайте-ка 
мы как раз и примем во внимание, что мы не в 
годовщину его ухода, а в день рождения со-
брались! — настраивал публику на нужный лад 
ведущий. — Знаете, что в Боре чувствовалось? 
Он — эстафета из 60-х. Он начинал в эти годы, 
а в юности все воспринимается особенно 
ярко. Это честь и достоинство — вот что было 
то поколение. И хотя в 68-м только семеро 
вышли на Красную площадь, сам факт, что 
вышли, — это говорило о том, что поколение 
навсегда останется тем самым гумусом, от-
куда новая Россия вырастет. Мне кажется, что 
Боря страшно любил этот свой эпизод с рукой, 
с которым он вошел в кинематограф. Нет-
нет да и поднимется Борина рука: «Должок!» 
(эпизод из фильма «Варвара-краса, длинная 
коса». — Прим. авт.). Он имеет в виду, что все 
мы должны вот этому поколению. 

Бориса так и называли — дядя «Ералаш»... 
А вы Филиппа видели? Вот растет сердцеед! 
У него кудряшки золотые. Борька не говорил, 
что он, оказывается, блондин. Там Брэд Питт 
отдыхает. И, конечно, начнет он с «Ералаша». 
А любовные сцены будут абсолютной монопо-
лией нашего Филиппа Грачевского. Помянете 
мое слово!». 

Впрочем «сердцееда Филиппа» в этот ве-
чер видели, пожалуй, только те, кто находился 
в гримерке, где ожидала своего выхода вдова 
Грачевского певица Екатерина Белоцерков-
ская. Выглядела, кстати, Катя прекрасно, а 
маленький сын Филипп заставлял ее каждый 
раз улыбаться, когда она смотрела на него. 
Девушка в этот вечер не пела, но, конечно же, 
не могла не сказать несколько слов о люби-
мом муже со сцены, окончательно растрогав 
зрителей. 

«Я безумно благодарна каждому из вас за 
то, что вы пришли, за эту память. Так как вечер 
называется «Воспоминания», я сразу извиня-
юсь: мне будет тяжело. Но мое воспоминание 
светлое, оно теплое. Когда родился Филипп, 
на следующий день мне пришло письмо в па-
лату от Бори и маленького Фили: «Вчера наш 
сын увидел свет и заявил: «Я здесь! Привет! 
Спасибо папе и, конечно, маме, я буду жить и 
вас любить. Я буду вас благодарить. И мама, 
мамочка, я буду так тебя любить! Ну и папу не 
забуду — слушаться его я буду! С днем рож-
дения меня. Вместе мы — семья. 08.04.2020 
год». И пока Боря в наших сердцах, он будет 
жив...» — расплакалась Катя.

В том, что между супругами была на-
стоящая любовь, нисколько не сомневалась 
и друг семьи композитор Ирина Грибулина, 
которая считает, что никакая разница в воз-
расте счастью не помеха.

«Мы с Катей очень дружим. Как можно 
ее не поддерживать, если на наших глазах 
зарождался этот прекрасный роман? Это 
для меня показатель такой вечной любви, 
которую редко встретишь. Особенно в наше 
прагматичное время. И еще это для меня 
доказательство того, что возраст не помеха 
никаким чувствам. Кто бы ни говорил, что 
это невозможно... Катя безумно любит Борю, 
она преданнейший, вернейший человек. И я 
счастлива, что у них до ухода Боречки успел 
родиться такой замечательный сынок. Я очень 
хочу, чтобы у него было светлое и доброе буду-
щее, — рассказала Ирина «МК», отметив, что 
сейчас Белоцерковская в надежных руках дру-
зей, которые готовы помочь одинокой маме 
в любую минуту. Например, создать фонд 
помощи, если понадобится. — К сожалению, 

это вопрос, который нас всех очень тревожит. 
И, естественно, мы все на эту тему думаем, и 
мы что-нибудь придумаем. Потому что никто 
из ее друзей Катю в беде и каких-то тяжелых 
ситуациях, конечно же, не оставит. Все будет 
хорошо!». 

Ну а заключительный аккорд поставила 
Ирина Безрукова, которая рассказала, что 
рядом с Грачевским любая женщина рас-
цветала. При этом сам режиссер никогда 
не рассказывал о своих болячках: «Я тоже 
снималась в «Ералаше», он назывался «Крик 
осла». Такой смешной получился. Одна из 
последних наших встреч с Борей была в 
Ростове-на-Дону, в моем родном городе, как 
раз после локдауна, когда все были в масках, 
на расстоянии полутора метров друг от друга. 
Это невероятный был джентльмен, который 
каждой женщине, которая оказывалась перед 
его взором, делал комплименты. Они иногда 
были смелыми — все мы это знаем. Но каждая 
женщина, на которую он обращал внимание, 
чувствовала себя женщиной. Таких мужчин 
не так много. И еще этот человек никогда не 
жаловался. Мы во Владивостоке месяца за 
4 до грустного события ехали долго-долго 
в закрытый город. Я понимала, что Борис 
Юрьевич не очень хорошо себя чувствует, 
но он сказал, что мы туда поедем, потому 
что в этом городе никто и никогда не видел 
живых артистов — там строили корабли. Он 
туда приехал и с улыбкой прошел по крас-
ной дорожке. И когда он вышел на сцену, 
это были невероятные овации. А еще он ни-
когда не мерился диагнозами, хотя сейчас 
такое время — все меряются диагнозами и 
антителами...»

Ульяна КАЛАШНИКОВА.

ВДОВА ГРАЧЕВСКОГО ВПЕРВЫЕ 
ВЫВЕЛА СЫНА В СВЕТ
Близкие друзья режиссера «Ералаша» 
рассказали о его невероятном жизнелюбии

В ночь с 19 на 20 марта на лондонской 
арене O2 состоялся долгожданный турнир 
UFC, который вернулся в Великобританию 
спустя три года отсутствия из-за пандемии. 
Главным боем вечера был поединок россия-
нина Александра «Драго» Волкова и британца 
Тома Аспиналла.

Россиянину было непросто добираться 
до Лондона из Москвы. Ему пришлось делать 
пересадку в Эмиратах, а весь полет в итоге 
занял около суток. Руководство UFC, как и 
многие поклонники этого вида спорта в Ве-
ликобритании, до последнего сомневалось в 
способности россиянина прилететь. Но виза у 
спортсмена была, с этим никаких проблем не 
возникало. Тем не менее UFC на всякий случай 
подготовил бойца для замены. Им стал поляк 
Марчин Тыбура, который и был последним 
соперником Волкова. На турнире UFC 267, 
который прошел в октябре прошлого года, 
поляк проиграл россиянину единогласным 
решением судей. Но в Лондоне замена не 
понадобилась.

Аспиналл до боя с Волковым провел че-
тыре поединка в UFC. Каждый закончился 
его победой, причем досрочной. В прошлом 
году он дважды выходил в октагон: в февра-
ле победил удушающим приемом белоруса 
Андрея Орловского, а в сентябре нокаутиро-
вал молдаванина Сергея Спивака. В целом 
Аспиналл еще не дорос до топового уровня, 
но уже побеждал крепких бойцов. Эксперты 
отмечали хорошую работу британца в пар-
тере, где он больше наносит ударов, нежели 
ищет возможность провести болевой или 
удушающий прием.

Волков давно так 
не проигрывал…

С первых секунд поединка инициативой 
в октагоне завладел британец, который был 
заметно быстрее россиянина на руках и ногах. 
К тому же Аспиналл довольно легко прово-
дил тейкдауны. На настиле клетки у Волкова 
шансов не было, он пропускал удар за ударом 
— на голове образовались рассечения после 
пропущенных локтей англичанина.

На четвертой минуте боя тотальное 
превосходство Аспиналла завершилось 
его победой. Он перевел бой в партер и 
без каких-либо проблем вышел на болевой 
прием на руку. Волков терпел пару секунд и 
сдался. За весь бой Александр нанес всего 
13 точных ударов — это худший показатель 
со времен подписания контракта с UFC в 
2016 году.

Удивляет то, с какой легкостью британец 
одержал победу. Можно сколько угодно гово-
рить о перенесенном Волковым коронавиру-
се, о длительном перелете, о сумасшедшей 
поддержке британских фанатов… На самом 
же деле россиянин просто не был готов к 
поединку — он был хуже в этот день. Алек-
сандр до этого поражения был на шестом 
месте в рейтинге в тяжелом весе. Теперь он 
рискует вылететь из топ-10.

Теперь, к сожалению, «Драго» вылетает 
из титульной гонки. Чтобы вновь бороться за 

титульный бой, нужно все начинать сначала. 
Но нужно ли оно Александру?

На этот счет есть сомнения.
«Что-то он вообще ничего не показал, 

жалко его. Думал, он сейчас англичанина 
приберет, на взвешивании уверенный был 
такой. Может, впервые в жизни зал против 
Саши был так настроен. Может, это как-то его 
сбило, подломило, потому что не припомню, 
чтобы у него были в карьере такие бои, когда 
такой жесткий гул. Также он долго разгоня-
ется, соперник воспользовался. Пока Саша 
не успел разогнаться, Аспиналл перехитрил 
его во всех аспектах.

Говорят, что карьера закончена? Так и 
есть. Я сейчас скажу и жестко про него, и не 
жестко. Саша всегда ехал на недооценке. Его 
чаще всего люди недооценивали, думали, ну 
что такого, худой парень, длинный, ничего 
особенного, сейчас выйдем, сломаем его. 
Ломали, ломали, а он не ломается. А сейчас 
Саша поздоровел, стал улыбаться, стал уве-
ренным в себе. Люди стали больше к нему 
готовиться. Чтобы вернуться, нужно что-то 
изменить. Может быть, настрой», — поделил-
ся мыслями о поражении соотечественника 
российский боец смешанных единоборств 
Александр Шлеменко в интервью на YouTube-
канале Александра Лютикова.

«Видно, что Саша чуть подрастерял 
навыки, и он, как понимаю, совсем не был 
настроен на партер. Тут есть упущения. Бу-
дем надеяться, что Волков к следующему 
поединку поработает над этим аспектом. У 
Аспиналла была видна скорость, он не боялся, 
агрессивно работал первым номером. 

Хотя все данные должны быть выше у 
Саши. Волков выше ростом, у него больше 
размах рук. Да и удар у Саши достаточно 
жесткий. И функционально после первого 
партера Саша был... Не знаю, как точнее ска-
зать. Был подрастерявшимся», — отчасти 
согласился со Шлеменко российский боец 
смешанных боевых искусств, выступающий 
под эгидой UFC в тяжелом весе, Алексей 
Олейник в интервью «Матч ТВ».
Результаты турнира UFC Fight 
Night 204
Основные поединки

Илия Топурия (Испания, 12-0) победил 
Джая Герберта (Англия, 11-4) нокаутом во 
втором раунде

Молли Макканн (Англия, 12-4) победила 
Луану Каролины (Бразилия, 8-3) нокаутом в 
третьем раунде

Гуннар Нельсон (Исландия, 18-5-1) побе-
дил Такаши Сато (Япония, 15-5) единогласным 
решением судей

Пэдди Пимблетт (Англия, 18-3) победил 
Родриго Варгаса (Мексика, 12-5) сабмишеном 
в первом раунде

Арнольд Аллен (Англия, 18-1) победил 
Дэна Хукера (Новая Зеландия, 21-12) техни-
ческим нокаутом в первом раунде
Главный бой

Том Аспиналл (Англия, 12-2) победил 
Александра Волкова (Россия, 34-10) сабми-
шеном в первом раунде

Максим ЧЕРНОБОРОДОВ.

ВОЛКОВ БОЛЬШЕ НЕ СТРАШЕН

Российский боец 
смешанного стиля, 
бывший чемпион 
Bellator в тяже-
лом весе и чемпи-
он M-1 Challenge 
в тяжелом весе 
Александр «Драго» 
Волков на лондон-
ском турнире по 
смешанным едино-
борствам UFC Fight 
Night 204 в глав-
ном поединке шоу 
проиграл британцу 
Тому Аспиналлу 
в первом раунде 
сабмишеном.

В Лондоне с легкостью 
побили русского «Драго»

После блокировки Instagram в России 
спортсмены начали массово осва-
ивать Telegram. Однако число под-
писчиков там пока не идет ни в какое 
сравнение с аудиторией, которую они 
имели раньше. Это сразу нарисова-
ло проблемы заработка в социальных 
медиа и обязательств по рекламным 
контрактам, ведь когда меньше охват 
— меньше доход.

Примерно год назад Bonus Finder под-
считал, сколько стоит один рекламный пост 
у самых популярных спортсменов, первым из 
которых уже давно является португальский 
футболист Криштиану Роналду. Тогда КриРо 
играл в «Ювентусе», и на него было подписано 
примерно 275 млн человек. Но уже тогда один 
пост в его соцсети стоил примерно 1,247 млн 
долларов. Сейчас цена наверняка подскочила, 
потому что после возвращения в «Манчестер 
Юнайтед» звездный нападающий обрел новых 
поклонников: сейчас появления Роналду в 
новых плавках перманентно ожидают 412 
млн человек.

Вторым по популярности среди футбо-
листов числится Лео Месси, отстающий от 
своего вечного соперника примерно на 100 
млн любящих его пользователей в Instagram. 
Стоимость одной публикации год назад в 
аккаунте Лео стоила примерно 843,5 тыс. 
долларов.

Могли ли подобным заработком похва-
статься российские футболисты до того, 
как их лишили такой возможности в связи с 
блокировкой Instagram? И что теперь делать 
нашим игрокам, которые не могут выступать 
в еврокубках и не поедут на чемпионат мира 
в Катар?

Зарабатывали ли наши 
спортсмены на рекламе 
в соцсетях?
По словам Елены Болотовой, PR-агента 

многих российских футболистов, в том числе 
Федора Смолова, наши игроки никогда не про-
давали свои посты в Instagram и он не являлся 
для них источником доходов. «Ребята просто 
использовали эту социальную сеть для того, 
чтобы следить за новостями и показывать 
какие-то эпизоды из своей жизни, — сказала 
Елена в беседе с «МК-Спорт». — Кроме того, в 
нашей стране практически нет спортсменов, 
у которых были бы миллионы подписчиков, 
а с меньшей аудиторией довольно сложно 
говорить о каких-то заработках».

Руководитель бизнес-школы RMA и фа-
культета «Менеджмент в игровых видах спор-
та» Кирилл Кулаков также считает, что те же 
российские футболисты не пользовались 
социальными сетями как платформой для за-
работка. «Во-первых, они просто старались не 
проявлять активность, это я точно знаю. Одна 
из причин — влияние фанатского движения, 

когда за любой неосторожный пост тебе мо-
жет прилететь. Даже медиаслужбам клубов 
довольно сложно их вытаскивать на какие-то 
активности», — говорит Кулаков.

И также подтверждает, что говорить хоть 
о каком-то спонсорстве и монетизации мож-
но только от миллиона подписчиков. «Чем 
больше аудитория, тем больше появляется 
технических спонсоров. Ты должен появлять-
ся на фотографиях и видео в определенных 
кроссовках, футболках, бейсболках, выкла-
дывать снимки с определенным автомобилем 
и так далее. Но подавляющему большинству 
наших спортсменов это недоступно», — объ-
ясняет он.

Самым популярным российским футбо-
листом в Instagram числился Артем Дзюба 
(1,2 млн подписчиков). Других игроков РПЛ, чья 
аудитория насчитывала бы больше миллиона 
пользователей, в природе не существует. А 
среди российских футболистов, выступающих 
за рубежом, 1 млн только у игрока «Валенсии» 
Дениса Черышева.

Из отечественных спортсменов наи-
большая армия поклонников в последние 
годы насчитывалась у экс-бойца UFC Хаби-
ба Нурмагомедова. Причем, оставив пер-
чатки в октагоне, «Орел» только обрастал 
подписчиками — по последним данным, до 
блокировки их было около 33,5 млн. С Роналду 
не сравнить, но с такой аудиторией можно 

задумываться о монетизации популярности 
в социальных сетях.

Вообще у российских представителей 
бойцов смешанного стиля, в принципе, был 
самый большой охват. В топ-10 попали Ис-
лам Махачев (3,7 млн), Зубайра Тухугов (3,5), 
Хамзат Чимаев (3,2), Забит Магомедшарипов 
(2,6), Магомед Исмаилов (2,2).

Такой аудиторией не могли похвастаться 
даже, как кажется на первый взгляд, самые по-
пулярные спортсменки России — фигуристки 
Евгения Медведева (1,3 млн), Камила Валиева 
(1,2), Алина Загитова (1,1) и Александра Тру-
сова (916 тысяч). У олимпийской чемпионки 
Анны Щербаковой было и того меньше 

обожателей в Instagram, а существенный при-
рост аудитории у Валиевой случился после до-
пингового скандала на Олимпиаде в Пекине: 
с начала Игр-2022 она выросла почти в шесть 
раз. На старте было меньше 210 тысяч.

Что теперь делать?

Итак, что же теперь делать спортсме-
нам, у которых были определенные бизнес-
отношения с использованием социальных 
сетей? На самом деле все эти цены за пост 
в Instagram Роналду и Месси не означают, 
что эти посты, что называется, продаются в 
розницу. Все это — часть больших реклам-
ных кампаний мировых глобальных брендов, 
таких как Nike, Tag Heuer или Armani. Просто 
контракт предусматривает определенное 
количество публикаций в соцмедиа.

«К примеру, у футболиста контракт с про-
изводителем бутсов, и когда выходит новая 
коллекция, к ней разрабатывается кампания, 
и она рассчитана на весь мир, — объясняет 
Елена Болотова. — Игроки, которые являются 
лицом бренда, принимают участие в этой 
кампании, в том числе посредством публи-
кации в социальных сетях. Но у наших ребят, 
кроме Феди Смолова, и не было таких крупных 
контрактов, насколько я помню».

В любом случае, чтобы иметь возмож-
ность хотя бы идти долгой и трудной дорогой 

к монетизации своей популярности, нужно 
возвращать потерянную аудиторию. И мно-
гие спортсмены в последнюю неделю ста-
ли осваивать Telegram. Правда, быстро это 
сделать не получится. К примеру, у той же 
Медведевой в Телеграм-канале пока все-
го 82 тысячи подписчиков (напомним, что в 
Instagram было 1,3 млн), у Алины Загитовой 
— 75 тысяч, у Камилы Валиевой — 127 тысяч, у 
Анны Щербаковой — 114 тысяч, а Александра 
Трусова зато вырвалась вперед — 135 тысяч 
пользователей.

Камила, Саша, Аня и даже Алина пока 
просто постят забавные видео 

и милые фотографии, а Женя 
активно использует канал для 
продвижения своего мерча. При 
этом больший охват у младше-
го поколения фигуристок, ско-
рее всего, вызван недавними 
Олимпийскими играми и тем, 
что они все еще действующие 
спортсменки.

«Думаю, что Трусова 
сейчас вырвалась вперед по-
тому, что она после Олимпи-
ады не перестала общаться, 
активно появляется в медиа 
и не закрылась в себе. Ну и, 
конечно, сыграл интерес, 
появившийся в связи с ее 
нервным срывом после 
олимпийского турнира. 
Такие вещи, как и допин-
говый скандал с Валие-
вой, всегда привлекают 

аудиторию», — объясняет 
Кирилл Кулаков.
При этом, по мнению Елены Болотовой, 

все равно популярность спортсмена напря-
мую зависит от результатов. «Люди смотрят 
в первую очередь, насколько ты эффективен 
на поле, а уже потом обращают внимание на 
твои личные качества. Если футболист не 
играет, то он вряд ли кому-то будет интере-
сен», — считает PR-агент.

Как долго придется 
осваивать новые 
платформы?
Спикеры затруднились дать прогноз, 

сколько времени уйдет на переориентацию 
публики с Instagram на Телеграм-каналы 
спортсменов.

«Однозначно сказать невозможно, сколь-
ко это займет времени, — говорит Елена 
Болотова. — Все будет зависеть от разра-
ботчиков сети, насколько они сделают это 
приложение удобным и понятным для всех. 
Все-таки Instargam был в последние семь лет 
самой популярной в России соцсетью, люди 
привыкли общаться в режиме картинок, им 
нужна визуализация. Думаю, что Telegram 
тоже будет как-то переформатирован».

Впрочем, большой проблемы для банков-
ских счетов спортсменов эксперты не видят. 
Как уже было сказано, мало кто из них мог 
зарабатывать и зарабатывал деньги в со-
циальных сетях. «Даже если и были какие-то 
контрактные обязательства, то это далеко не 
основной заработок», — объясняет Елена.

По мнению Кирилла Кулакова, вся эта 
индустрия была развита на Западе, а у нас 
почти ничего не поменяется: «Они как вари-
лись в нашем внутреннем котле в основном, 
так и будут продолжать». А Елена Болотова 
надеется, что сейчас активизируются отече-
ственные бренды и спортсмены будут рады 
их поддержать.

Что же касается прошлых контрактов, то 
их пока никто не разрывал. «У нас хорошие и 
теплые отношения со всеми партнерами и 
спонсорами, поэтому думаю, что мы без тех 
же бутсов не останемся, — считает Елена. — 
Это уже надежные многолетние партнеры. 
Сейчас надо немного подождать, потому что 
время непростое. Но будем надеяться, что 
все наладится».

Ульяна УРБАН.
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